
2 декабря 2015

№266 (26.978)

среда

www.mk.ru Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets
Московский     
      коМсоМолец

ВЕРХОВНЫЙ СУД БУДЕТ БОРОТЬСЯ С ЛИШНИМИ АРЕСТАМИ

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

В Н И М А Н И Е ,  5 — 1 1 - е  К Л А С С Ы !

«Покори Воробьевы горы-2016!»
Подробности на 6-й стр.Официальный сайт олимпиады: https://pvg.mk.ru

ДО ОКОНЧАНИЯ ЗАОЧНОГО ЭТАПА 
ОСТАЛОСЬ 14 ДНЕЙ!

Газета «Московский комсомолец» и МГУ им. М.В. Ломоносова 
представляют: 

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

■  ДЭНИЕЛ РЭДКЛИФФ впервые после работы над фильмами о 
Гарри Поттере оказался на съемочной площадке масштабного 
кинопроекта. «МК-Бульвар» побеседовал с актером и теперь знает, 
что чувствует Дэниел, когда его не узнают.

■  АЛЕНА АПИНА решила снять для своей новой песни «Диджей» 
модный клип. «МК-Бульвар» поспешил выяснить у певицы, что это 
теперь означает и как на съемках оказался бомж.

■  А ТАКЖЕ: Надежда Бабкина проявила интерес к Андрею Мерзлики-
ну, Ирина Пегова встречается с молодым танцором, Александр Ревва 
обнародовал свой вес, что дарят детям звезд и многое другое.

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «МК-БУЛЬВАР»:

16+

Читайте 3-ю стр.

ДЫРКА ОТ «БАРАНКИ»  
ДЛЯ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Террор в Париже. Наш бомбардировщик 
сбит Турцией. Крым без света в результате 
диверсии... Окончательно понятны две вещи. 

Первая. Мир управляется плохо. 
Управляющие никуда не годятся. Се-

мёрки, Двадцатки, ООН, АЗЭС, ЕЭС, БРИКС, 
Всемирный совет церквей, ЮНЕСКО... Всех 
не вспомнить. 

Десятки важных организаций, десятки 
важных президентов, тысячи важных ми-
нистров, миллионы шпионов, аналитиков, 

полицейских, сотрудников ФБР, ФСБ, МИ-6 и 
пр. и пр. Невероятная финансовая, промыш-
ленная, интеллектуальная мощь. 

Они действительно управляют миром. Но 
управляют очень плохо, это очевидно. Снова, 
как сто и двести лет назад, начинается битва за 
Босфор и Дарданеллы.

Голод, войны, свирепствующий террор 
— разве Земля похожа на планету, где власть 
принадлежит разумным существам? 

Читайте 2-ю стр.

   Александр МИНКИН 

ВЫ УЗНАЕТЕ, КОГДА НАЧНЁТСЯ. 
Станет очень светло. Потом — очень темно 

Утром вторника блогосфера рыдала. 
Нет, поводом стали не проблемы дальнобой-

щиков, не судьба турок, проживающих в России, 
или россиян, находящихся в Турции. И не многое 
другое, что в последнее время не сходит со страниц 
СМИ, вызывая бурную реакцию в обществе. 

Люди рыдали потому, что прочитали, будто бы 
сотрудники Приморского сафари-парка сообщили: 
«Утром первого декабря они не обнаружили козла 
Тимура». Ну, того самого, что стал близким другом 
тигру Амуру. Дескать, «на прогулку хищник вышел 
один, а позже останки козла нашлись недалеко от 
места, где животные спали». И это после того, как 
звери «ели в одно и то же время и даже пили из 
одной миски». А уж последнее, дескать, признак 
«глубочайшего доверия в животном мире»! 

Спешим всех, кто с замиранием сердца сле-
дит за развитием трепетных взаимоотношений 
между Амуром и Тимуром, расслабиться — козел 
жив. Здоров. И весел. А тигр по-прежнему оказыва-
ет ему свое высочайшее покровительство. Это был 
просто фейк. Жестокий и хорошо продуманный. 

Так почему же столь простой, казалось бы, 
факт: тигр сожрал козла (что, собственно, изна-
чально и должен был сделать) так потряс обще-
ство? Заставил его рыдать от разочарования и 
обиды? Обвинять сотрудников парка в том, что они 
«не обеспечили Тимуру безопасность!».

А просто, случись такое, это был бы конец 
настоящей сказки. Неожиданной, доброй, которая 
вдруг упала на наши головы посреди беспросвет-
ной череды черных новостей. Ведь уже которую 
неделю подряд люди не то что не отдыхают от 
негативной информации, которая льется на них 
потоком, — вздохнуть не успевают! А всем хочется 
чего-то доброго. Простого и светлого. Рождествен-
ского. Что рождало бы веру если уж не в людское 
благородство, так хотя бы в звериную доброту. 

Амур и Тимур, выстроившие отношения так, 
что и волки сыты, и овцы целы, стали предметом 
гордости за них и восхищения ими. Ведь это то, 
чего так не хватает в реальной жизни. 

Что же, в сегодняшних реалиях стать куми-
ром россиян оказалось не сложно. Будь ты даже 
простой козел, но при этом смелый и харизма-
тичный. Хотя лучше, конечно, тигр. Мужественный 
и великодушный. Ты можешь вызвать восторг и 
интерес. Но есть одно условие: 
они обязательно должны быть 
в паре. Просто чтобы каждый 
смог показать свои достоин-
ства на фоне чужой шкуры. 

СКАЗКА — ЛОЖЬ, 
ДА В НЕЙ — КОЗЕЛ

РЕАГЕНТ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 

ОПАСНОСТИ
Все зимы в российских городах по-

хожи одна на другую, и не из-за морозов. 
Даже в самые сильные морозы под ногами 
слякоть, на совести которой, наверное, 
уже миллионы испорченных пар обуви. В 
ряде городов страны реагенты уже при-
вели к вспышкам аллергических заболе-
ваний. От них страдают даже животные 
— кислота буквально проедает кошкам и 
собакам подушечки лап. 

Проблему эту поднимают ежегодно, 
но решать ее никто и не думает. Однако 
сейчас к первому чтению в Госдуме под-
готовлен законопроект о запрете исполь-
зования реагентов вне автомобильных 
дорог.

Читайте 5-ю стр.

Подготовлен  
законопроект  

о запрете использования 
антигололедных 

препаратов  
вне автомобильных дорог

Дмитрий Медведев утвердил спи-
сок товаров турецкого происхождения, 
запрещенных к ввозу в Россию. Этого 
ждали начиная с субботы, когда был 
издан указ об экономических санкциях 
в отношении Турции, подписанный Вла-
димиром Путиным. Список довольно 
узкий. Власти побоялись накануне но-
вогодних праздников оставить россиян 
без продуктов, которые нельзя будет 
заменить аналогичными поставками 
из других стран. Под запрет вполне 
ожидаемо попали турецкие помидоры, 
апельсины и мандарины.

Читайте 2-ю стр.

Турецкие помидоры 
и огурцы покидают 

столы россиян

КРОВОТОЧАЩАЯ РАН

Российская академия наук не умерла. Она 
живет и более того — готова бунтовать. В по-
недельник, в преддверии заседания Совета при 
Президенте РФ по науке и образованию, которое 
намечено на 15 декабря, пять ведущих академи-
ков РАН — физик Александр Асеев, экономист 
Александр Некипелов, биолог Александр Спирин, 
математик Роберт Нигматулин и историк Сергей 
Рогов собрались на «совет мудрецов». Репортер 
«МК» стал свидетелем того, как созрел план бун-
та против ФАНО — структуры, которую ученые 
мужи невзлюбили, что называется, с первого 
взгляда.

 Читайте 8-ю стр.

Академики признали 
Россию асоциальным 

государством и подготовили 
план противодействия 

ФАНО

ПАВЕЛ БУРЕ: 
ФЕДОР 
ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ПОКАЗАЛ МНЕ 
ПАРУ ПРИЕМОВ
Русская Ракета 
отметил День 
хоккея в «МК»
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И из хороших 
новостей: 
турецкие 
лимоны 
остаются.

ЗАПРЕТНЫЕ 
ПЛОДЫ

Лев ПОНОМАРЕВ, правозащитник

«ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»  
ДЛЯ ПОДПИСЧИКОВ «МК». 
ПРИЗЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ!
Ответьте на наши вопросы и получите 
фирменный сувенир 

Читайте 5-ю стр.

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ УЛИЦА  
БЕЗ ДОРОЖНЫХ ЗНАКОВ

Организовать в Москве 
«голые улицы» предлагают в 
качестве эксперимента транс-
портные активисты.

Как рассказал «МК» руко-
водитель движения «Пробок.
нет» Александр Шумский, суть 
концепции так называемой 
«голой улицы» заключается 
в том, чтобы убрать абсолют-
но все дорожные знаки и всю 
разметку с небольших улиц. 

— Благодаря такой неопре-
деленной обстановке, когда 
водителю нельзя полагаться 
на однозначность поведе-
ния других людей, а только 
на себя, аварийность на та-
ких улицах, как ни странно, 
уменьшается, — говорит Шум-
ский. — Ведь человеку в таких 
условиях приходится само-
му думать, какую скорость 
выбрать, какую дистанцию 
держать. Он более аккуратно 
начинает водить автомобиль, 
в то время как при излишестве 

дорожных знаков водители 
даже не успевают на них тол-
ком смотреть и реагировать 
должным образом.

Кстати, подобная практика 
давно применяется в Австрии, 
Франции, Германии, Испании 
и других европейских стра-
нах. Например, в графстве 
Уилтшир в Великобритании 
после удаления разделитель-
ной полосы на узких улицах 
количество ДТП сократилось 
на 35%. Водители же стали 
ехать на 40% дальше от впе-
реди идущих машин, чем до 
этого.

Провести эксперимент, по 
словам эксперта, можно в лю-
бом тихом переулке в центре 
Москвы или спальном районе. 
Главное, чтобы на такой улице 
не было большого трафика. 
В ближайшее время свои 
предложения общественни-
ки направят в правительство 
Москвы. 

ГОРОЖАНАМ ЭТОЙ ЗИМОЙ 
ПОЗВОЛЯТ И РЫБКУ СЪЕСТЬ,  

И В ПРОРУБЬ СЕСТЬ
Нырнуть в прорубь этой зи-

мой в Москве можно будет в 11 
специально оборудованных 
водоемах, а половить рыбку 
— в трех местах.

Как стало известно «МК», в 
настоящее время столичные 
власти обустроили для зим-
него купания горожан 11 мест. 
Большинство из них — 5 точек 
— расположены в парках на 
востоке города. Еще два водо-
ема для моржевания готовы на 
западе и юго-западе Москвы, 
по одному — на северо-западе 
и в Зеленограде. В некоторых 
местах помимо раздевалки 
обустроены туалет, пункт пи-
тания, медпункт, а также бан-
комат и даже зона Wi-Fi. 

Кроме того, порыбачить 
наступающей зимой москви-
чам тоже будет где. Мест для 
зимней рыбалки, правда, пока 

выделено только три — два в 
Восточном округе и одно в 
Юго-Западном. В последнем, 
кстати, можно будет взять на-
прокат все необходимое обо-
рудование, а также сдать в ре-
монт сломанные рыболовные 
снасти. 

Список мест  
для рыбалки

ЮЗАО
■ ЛЗ «Теплый стан», улица 
Островитянова, дом 10/1 

ВАО 
■ зона отдыха «Серебряно-
Виноградные пруды», Из-
майловский проезд, дом 3, 
корпус 1
■ парк «Косинский» 

В СМЕРТИ ПОДРОСТКА 
ЗАПОДОЗРИЛИ МАТЕМАТИКУ

 Девятиклассник школы 
№1602 был найден мертвым 
на козырьке дома на улице 
Каскадная в понедельник. 
Мнения о причинах трагедии 
разошлись — от трудностей в 
школе до проблем ребенка со 
здоровьем. 

Как стало известно «МК», 
тело 15-летнего ученика обна-
ружил 69-летний житель дома 
в районе 10.00 и сразу сооб-
щил об увиденном в полицию. 
Выяснилось, что накануне ве-
чером подросток тусовался 
либо на 13-м, либо на 14-м 
этаже — здесь на лестничной 
клетке часто собираются ти-
нейджерские компании, к тому 
же на 14-м этаже проживает 
друг школьника.  Мать девяти-
классника (она по профессии 
соцработник) рассказала пра-
воохранительным органам, 
что сын очень уставал после 
занятий в школе, особенно по 
математике. Педагог, по сло-
вам женщины, давала такие 
сложные задания, что дети 

выполняли его по 5 часов. Ее 
погибший сын сильно отста-
вал по точным наукам, учи-
тельница предлагала нанять 
репетитора (раньше она сама 
занималась с воспитанниками 
за деньги во внеурочное вре-
мя, но с недавних пор пере-
стала). В прошлой четверти 
девятиклассник получил три 
итоговые «двойки», две — по 
алгебре и геометрии.

Между тем представителям 
по правам ребенка в школе 
озвучили другую версию — по 
словам учителей, тинейджер 
редко посещал учебное за-
ведение, в том числе по при-
чине сильных головных болей, 
начавшихся 2 года назад. И 
год назад маме пришлось об-
следовать подростка. Однако, 
по словам родительницы, ни-
каких отклонений в здоровье 
медики не нашли. Утром жен-
щина вместе с сыном ездила 
в торговый центр — покупать 
ему телефон, а в 16.00 он по-
шел гулять и не вернулся. 

В ЧЕСТЬ ЭЛЬДАРА РЯЗАНОВА 
НАЗВАЛИ ЦИКЛОН

Новое занятие появилось у 
сотрудников Гидрометцентра 
РФ — с первого дня зимы они 
станут выбирать имена соб-
ственные циклонам и анти-
циклонам, проходящим по 
территории России. Витус, 
Елена, Зара, Лев, Северин, 
Егор, Снежана — вот лишь 
немногие из 50 имен, за ко-
торые в большинстве своем 
проголосовали россияне. 
«Властные» имена Владимир 
и Дмитрий в список не попали, 
зато есть Эльдар — видимо, в 
память об умершем накануне 
замечательном режиссере 
Эльдаре Рязанове.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, до послед-
него времени российские 
метеорологи пользовались 
типовыми названиями для 
групп циклонов или антици-
клонов в зависимости от гео-
графического района их фор-
мирования или траектории 
перемещения. К примеру, 

самыми распространенными 
были южные циклоны (черно-
морские, каспийские), ны-
ряющие, дальневосточные, 
штормовые. Теперь атмос-
ферные вихри на территории 
нашей страны могут получать 
дополнительное имя. Но не 
все, а только самые интен-
сивные, с повышенным ри-
ском воздействия на терри-
тории страны. Гражданам 
синоптики предварительно 
предложили поучаствовать 
в выборе имен. Из сотен при-
сланных предложений спе-
циалисты отобрали 50 наи-
более часто встречающихся 
мужских и женских имен.

Процедура присваивания 
имен будет интегрироваться 
с европейской. Если циклон 
перемещается через Европу 
и уже имеет имя, оно может 
не меняться. 

РЕЗНИК НАШЕЛ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
НА СВОЙ ПАЛЕЦ В КУПЕ

Обратиться к врачам по по-
воду травмы пальца пришлось 
поэту-песеннику Илье Резни-
ку во вторник.

Как сообщил «МК» сам Илья 
Рахмиэлевич, неприятный 
инцидент произошел в купе 
фирменного поезда «Гранд 
Экспресс», курсирующего 
между Москвой и Санкт-
Петербургом. В город на Неве 
артист ездил на концерт, а во 
вторник возвращался домой. 
Резник путешествовал вместе 

с супругой Ириной.В купе уста-
новлена душевая кабина. Вы-
ходя из нее, артист случайно 
зацепился за порожек ногой 
и больно ударился большим 
пальцем на левой ноге. Па-
лец побаливал, поэтому было 
решено по приезде показать 
конечность врачам. 

В районе 7.00 народный 
артист России позвонил 
приятелям из Департамента 
здравоохранения Москвы, и 
к прибытию поезда в 8.14 на 
вокзал выслали карету «ско-
рой помощи». 

Врачи доставили именитого 
пациента в НИИ Склифосов-
ского, где на палец наложили 
лангетку. Причем ее специ-
ально подобрали, чтобы нога 
влезала в ботинок.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Вчера стало извест-
но, что популярная 
актриса, звезда 
фильма «Табор ухо-
дит в небо», Свет-

лана Тома была госпитализи-
рована с переломом шейки 
бедра. Сама 68-летняя ар-
тистка призналась, что при-
биралась дома в коридоре, 
поскользнулась на целлофа-
новой пленке и неудачно упа-
ла.  На понедельник назначе-
на операция.

ЗА КРУШЕНИЕ ПОЕЗДА СУДИЛИ ТОЛЬКО ТЕХ,  
КТО БЫЛ НА РЕЛЬСАХ

Процесс по громкому делу 
о крушении поездов в Под-
московье в мае прошлого 
года завершился во вторник 
в Наро-Фоминском городском 
суде. Трое путейцев, которые 
ремонтировали опасный уча-
сток железной дороги, при-
знаны виновными в гибели 6 
человек и травмировании еще 
полусотни пассажиров. Одна-
ко, едва назначив железнодо-
рожникам сроки заключения 
(от 4 лет и 4 месяцев до 4,5 
лет колонии), суд освободил 
их по амнистии. 

Как уже сообщал «МК», тра-
гедия произошла 20 мая на 
перегоне между станциями 
Бекасово-1 и Нара. Платфор-
ма с контейнером товарного 
поезда сошла с рельсов в 
габарит соседнего пути, за-
цепила седьмой вагон ехав-
шего во встречном направ-
лении пассажирского поезда 
Москва–Кишинев и буквально 
вырезала у него стенку. Все 
погибшие только-только успе-
ли расположиться на своих 
местах — за час до ЧП пасса-
жирский состав отправился в 
путь с Киевского вокзала.

По версии следствия, при-
чин трагедии было сразу две. 
Во-первых, произошел так 

называемый «выброс пути» 
(искривление рельсов), по ко-
торому следовал товарняк. 
Во-вторых, машинист грузо-
вого состава применил экс-
тренное торможение, увидев 
работающую группу монте-
ров. Причем один из подсу-
димых — начальник бригады 
путейцев Алексей Виноградов 
— заявил, что если бы маши-
нист не стал тормозить, то со-
став проехал бы по участку 
без происшествий.

Возможно, что Виноградов 
просто пытался обелить своих 
подчиненных — мастера по 
промерам и осмотру участка 
Николая Ивченко и бригадира 
Московско-Киевской дистан-
ции Александра Соколова. В 
их работе было выявлено аж 12 
недочетов. Самое главное — 
они должны были «прекратить 
эксплуатацию пути», оградить 
место сигналами остановки, 
по которым машинисты могли 
бы ориентироваться и знали 
бы об изменениях в движении. 
Более того,  в тот день нельзя 
было проводить ремонт на же-
лезнодорожных путях из-за 
высокой температуры возду-
ха (27 градусов). Кстати, след-
ствие выяснило, что у бригады 
вычитают премиальные, если 

из-за их ремонтных работ по-
езда снижают скорость либо 
останавливаются. Так, не-
сложно было предположить, 
что в случае с крушением на 
перегоне Бекасово-1 — Нара 
именно по этой причине ма-
шинистов не предупреждали 
о рихтовочных работах. 

На суде Соколов и Ивченко 
частично признали вину. Не-
согласие в основном выражал 
Виноградов, который не видит 
своей вины в трагедии. «Ма-
шинист и его помощник дали 
ложные показания, чтобы за-
путать следствие, — говорит 
он. — Поезд давно проехал 
место работ, и лишь потом 
было применено экстренное 
торможение». Также Виногра-
дов отверг претензии в свой 
адрес. В ответ на обвинение 
в необеспечении безопас-
ности на вверенном участке 
железнодорожник заметил, 
что «такое же нарушение 
выявили у 18 руководителей 
ОАО «РЖД», но их к уголовной 
ответственности не привлек-
ли». По словам Виноградова, 
ни в одной инструкции не ска-
зано, что начальник участка 
должен быть на месте вы-
полнения работ. А подпись 
Виноградова в журнале учета 
служб температурного режи-
ма якобы подделала техник 
участка. 

Несмотря на амнистию, с 
троих осужденных будет взы-
скано более 500 тыс. рублей 
в пользу РЖД, а родным по-
гибших путейцы выплатят со-
лидную компенсацию.

Интересно, что, по словам 
очевидцев, в пассажирском 
поезде  тоже были допущены 
нарушения. Из-за жаркой по-
годы в вагонах были открыты 
двери. Если бы не это, то при 
столкновении не разворотило 
вагон и, возможно, гибели лю-
дей удалось бы избежать. 

ДЖИП ЕЛЕНЫ ВОРОБЕЙ УПОРХНУЛ 
ВМЕСТЕ С КОСТЮМАМИ

Российская эстрадная ак-
триса и пародистка Елена Во-
робей лишилась автомобиля 
Toyota Land Cruiser 200. Это 
случилось  во вторник непо-
далеку от продовольствен-
ного магазина в подмосков-
ных Химках, куда и зашел на 
несколько минут водитель 
актрисы. 

— В момент, когда мне со-
общили о пропаже, я нахо-
дилась в кабинете главного 
врача больницы в Санкт-
Петербурге. Мой бывший муж 
Игорь, отец моей Сонечки, 
находится в тяжелейшем 
состоянии. У него перелом 
основания черепа в результа-
те падения с крыши в частном 

доме. Я хотела чем-то помочь 
ему и его новой семье, и тут 
сообщили такое... Я про-
сто в шоке. В джипе нахо-
дились мои личные вещи и 
дорогостоящие концертные 
костюмы. В итоге под угро-
зой срыва концерты в Санкт-
Петербурге. А еще съемка в 
телепередаче, где у меня 
номер — пародия на Елену 
Малышеву.

Также Воробей сообщила, 
что ей уже позвонили с неиз-
вестного номера и сказали, 
что машину найдут в короткие 
сроки. 

— Конечно, я подняла 
всех. Спасибо всем, кто 
отозвался. 

СПИСОК водоемов  
для купания   

на сайте 

СПИСОК имен   
на сайте 
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2 ЧТО ДУМАТЬ? 

Может ли глупеющее население 
выбрать умных руководителей? 
Могут ли прийти к власти умные и 
добрые? Вряд ли. Ибо умные и до-

брые не готовы идти по трупам, добывать голоса 
запугиванием и грязными деньгами. 

Второе. До сих пор никто не продал тер-
рористам ядерную бомбу. 

Когда они стреляют в Париже, мы понимаем, 
что кто-то им продал автоматы Калашникова.

Когда неграмотные дикари ракетами Земля-
Воздух сбивают современный бомбардировщик 
или вертолет — это значит, кто-то продал дика-
рям ПЗРК и научил, куда нажимать. 

Когда-то кто-то продаст им атомную бомбу, 
мы успеем это понять. Все успеют понять, кроме 
тех, кто окажется слишком близко...

...Америка обучила и вооружила тысячи «не 
пойми кого» — и почти все они ушли в боевики 
(чёрт знает, как называть их самих и ихние груп-
пировки). Америка думала, что вооружает друзей, 
союзников. Ошибка вышла. 

Бывают случаи гораздо хуже. В Первой 
Чеченской войне (да, вероятно, и во Второй) 
чеченцы воевали с Россией русским оружием. 
Съёмочной группе Артёма Боровика («Совер-
шенно секретно») удалось снять продажу оружия 
врагу: а) торг между российским офицером и 
полевым командиром: сколько и какого оружия 
чеченцы получат за обозначенную сумму; и б) 
требование российского офицера: «На нашем 
участке не применять!» Это офицер заботился 
о себе и своих солдатах. То, что на соседнем 
участке будут гибнуть однополчане, его, как ви-
дим, не беспокоило. 

H H H
Мы, конечно, надеемся, что ядерные держа-

вы не применят ядерное оружие. Самые большие 
надежды у нас на тех, кто тут, на Земле, любит 
девочек, мальчиков, горные лыжи, Куршевель… 
Но, увы, нет никакой надежды на тех, кто тут, 
на Земле, не любит ничего; на тех, кого на небе 
радостно ждут Аллах и гурии. 

Даже лидер Северной Кореи очень любит 
земные наслаждения. Вероятно, это должно 
удержать его от применения атомной бомбы. 
Он же знает, что прилетит в ответ. Да и красное 
французское вино и белые европейские блон-
динки тоже ведь кончатся, увы. 

— У них нет средств доставки! — говорит 
дурачьё. 

Есть! У них этих средств невероятно много. 
Средство доставки называется «смертник». Если 
он взрывает на себе пояс шахида, то ему всё 
равно, какие там поражающие элементы: гвозди, 
гайки или уран, плутоний … 

(Некоторые средства доставки мы знаем 
даже по именам. Тех, например, кто доставил в 
Лондон немножко полония, перезаразил ресто-
раны, гостиницы, самолёты; мир обалдел.)

...Когда-то атомные и водородные бомбы 
были только у СССР и США; блаженные времена. 
Хотя и эти ответственные державы были в милли-
метре от ядерной войны (Карибский кризис). 

Теперь ядерное оружие есть у нескольких 
стран, про которые мы знаем точно; и ещё у 
нескольких, про которых мы догадываемся; и 
ещё некоторые упрямо работают над создани-
ем, и трудно сказать, долго ли ещё они будут 
мучиться… 

Но мы, к сожалению, не знаем, как поступят 
даже самые цивилизованные. За минуту до того, 
как Турция сбила наш бомбардировщик, никому и 
в голову не приходило, что это может случиться. 
Ни нам, ни туркам, ни американцам, ни евро-
пейцам. Но ведь случилось. И до сих пор никто 
не знает — зачем? Зачем Эрдоган оставил свои 
гостиницы без наших туристов, свою страну без 
наших покупателей всего чего попало (золото, 
ковры, дублёнки). 

...Самым цивилизованным местом на Земле 
две тысячи лет назад считался Рим. Мы не зна-
ем, как поступил бы Нерон, будь у него атомная 
бомба. Свой собственный Рим он сжёг прими-
тивными средствами. 

Мир с ужасом смотрит, как дикари ломом 
и киркой разбивают вдребезги бесценные ше-
девры, уникальные памятники культуры. Но ведь 
это ошибочное мнение. На самом деле эти люди 
уничтожают ломом греховные заблуждения. 

Всего 90 лет назад здесь, в России, взры-
вали церкви, рубили иконы. Они не думали: 
кто архитектор? кто иконописец? Они не уни-
чтожали шедевры культуры, они боролись с 
заблуждением. 

Инквизиторы сжигали людей живьём; это 
ж был не садизм, это ж делали ради спасения 
души грешника. 

Вот и нас спасут, ахнуть не успеем. 
H H H

…Не знаем, есть ли уже у талибов, игиловцев 
и прочих борцов с заблуждениями ядерная бом-
ба. Не знаем, есть ли у них гимн. Можем подарить 
им самый лучший, самый подходящий. Сперва 
великий поэт Александр Блок написал:

Мы на горе всем буржуям
Мировой пожар раздуем,
Мировой пожар в крови —
Господи, благослови!
Это «Господи, благослови!» — просто от-

лично. С такой молитвой лучше всего взрывать 
храмы и вешать священников... Потом Блока 
малость поправили и положили на солдатскую 
музыку. Получилось так:

Мы на горе всем буржуям
Мировой пожар раздуем! 
Мировой пожар горит! 
Буржуазия дрожит!
То ли переводить на арабский, то ли пусть 

борцы с заблуждениями выучат по-русски. Рус-
ских там сейчас хватает. 

Александр МИНКИН. 

ВЫ УЗНАЕТЕ, 
КОГДА НАЧНЁТСЯ. 
c 1-й стр.

ЮБИЛЕЙ

ЗАКОН

САНКЦИИ

У Владимира Путина во вторник был 
шанс примерить корону Российской 
империи. Но он им не воспользовался. 
Корона оказалась не настоящей, а ис-
кусственно выполненной копией и, по 
мнению президента, больше подхо-
дила самому дарителю. Так шутками, 
чаем и печеньем в Кремле отметили 
70-летний юбилей Геннадия Хазанова. 

Обычно в день рождения принято сидеть 
дома и принимать подарки, но в случае, когда 
поздравить хочет президент, традиции наруша-
ются. Стол для Владимира Путина и его гостя 
накрыли в одном из кабинетов Кремля. Никаких 
разносолов — обычные пирожки, печенье и 
чай. Геннадий Хазанов, естественно, пришел на 
собственное чествование сильно заранее и в 
ожидании хозяина отвечал на многочисленные 
телефонные звонки. На гостей президента (а тем 
более именинников) новые требования ФСО, 
запрещающие проносить в рабочую зону любые 
гаджеты, пока не распространяются. 

Владимир Путин выглядел очень до-
вольным. Он не просто пожал Хазанову руку, 
а несколько секунд не выпускал из дружеских 
объятий, пояснив, что поздравляет артиста не 
только от себя лично, но и от многомиллионной 
армии поклонников. «По их поручению мною 
подписан указ о награждении вас орденом «За 
заслуги перед Отечеством первой степени». 
Название ордена соответствует тому, что вы 
делали в течение многих-многих лет. У вас не-
легкая работа, несмотря на то что все смотрится 
весело», — заметил президент. И достал из-за 
спины еще один подарок — книгу классика 
российской кулинарной литературы Елены 
Молоховец 1910 года издания. «Это вам как 
самому известному выпускнику кулинарного 
техникума», — пояснил ВВП. 

Когда хозяин и юбиляр уселись за стол, 
стало очевидно, что Хазанов явно нервничает. 
В прямом смысле — места себе не находит. 
Оказалось, его беспокоит присутствие жур-
налистов. «То, что я сейчас хочу сказать, можно 
уже не писать», — начал было он.

— Нет, нет, у нас все пишут, — то ли в шутку, 
то ли всерьез возразил Путин.

— Но это совсем необязательно, — на-
деясь на снисхождение к юбиляру, почти взмо-
лился сатирик, однако хозяин Кремля был 
непреклонен:

— Необязательно, конечно, но на всякий 
случай. 

Когда Хазанов вынес на середину комнаты 
внушительный черный кофр, стало понятно, что 
именно смущало артиста. В кофре оказалась, 
ни много ни мало, корона Российской империи. 

Конечно, ненастоящая, но от реальной не от-
личишь. Хазанов так и сказал Путину: «Одна 
находится в Алмазном фонде, а другая пусть 
стоит у вас в кабинете». 

— Ого! Это гораздо больше, чем я вам по-
дарил, — сказал Путин, но от короны вежливо 
отказался. — Вот если бы вы что-то поскромнее 
принесли, я бы себе оставил, а так придется 
теперь сдать в Кремль.

Однако блеск искусственных алмазов и 

красный благородный бархат явно манили к 
себе президента. Он взял корону в руки и, не-
много подумав, попытался водрузить ее на 
голову Геннадия Хазанова. «Поскольку юбиляр 
сегодня вы, а не я, то вам она как раз подой-
дет», — рассудил президент. Впрочем, корона, 
словно почувствовав подвох, никак не хотела 
усаживаться не на ту голову. 

Хазанов снова сконфузился. «Эта шапка тя-
жела для меня», — отшутился он, выныривая из-
под сверкающего убора. И вот тут журналистов 
попросили удалиться. Видимо, в этот момент 
сатирик наконец вздохнул с облегчением.

Елена ЕГОРОВА. 

Борьба с потреблением алкоголя в 
России усиливается. Это не странно. 
Только в ноябре от отравления «паленым» 
спиртом в нашей стране умерло несколь-
ко тысяч человек. И дело не в том, что в 
магазинах продают поддельную водку. 
Продавцам выгоднее торговать тем, чем 
до смерти отравиться невозможно. Лю-
бой любитель горячительного даже в ноч-
ное время сможет купить себе бутылку. 
Есть и другие способы, за счет которых 
побаловать себя одной-другой рюмочкой 
может в любое время даже школьник. 
Во-первых, бутылку самого разного 
калибра можно заказать по Интернету — в 
сетевых магазинах паспорт не проверя-
ют. Во-вторых, там же можно купить так 
называемый сухой спирт — специальную 
порошковую смесь, при добавлении 
которой в воду можно получить алкоголь 
любого градуса.

Дмитрий Медведев утвердил план мероприя-
тий («дорожную карту») по стабилизации ситуации 
и развитию конкуренции на алкогольном рынке. В 
чем заключается его суть?

На произведенный в России этиловый спирт, 
алкогольную и другую спиртосодержащую про-
дукцию будут увеличены акцизы. Установят от-
ветственность за незаконную продажу алкоголя и 
спиртосодержащих лекарств через Интернет. За-
претят продажу «сухого алкоголя» — порошковой 
субстанции, которую достаточно всего лишь доба-
вить в воду, чтобы получить напиток «с градусами». 
Причем объем спиртовой доли можно варьировать 
по своему вкусу. Купить по Интернету такие до-
бавки легко, в том числе заранее выбрав себе 
излюбленные коктейли — хоть с апельсиновым, 
хоть с клубничным, хоть с ореховым ароматом.

Что же хотят сделать путем внедрения такой 
«дорожной карты»? Главным образом, чтобы люди 
покупали не «паленый» алкоголь, а настоящий, с 
приклеенной к бутылке акцизной маркой. В про-
шлом году рост потребления таких напитков в 
нашей стране вырос на 14%. И даже снижение 
стоимости самой дешевой бутылки водки с 220 
до 185 рублей положение не спасло. За последние 
четыре года потребление суррогатного спирта в 
России выросло вдвое.

Эксперты говорят: «За что боролись — на 
то и напоролись». Они связывают это с развер-
нувшейся в стране антиалкогольной кампанией: 
ограничением продажи спиртного и увеличени-
ем акцизов. По словам председателя правления 
Союза производителей алкогольной продукции 
Дмитрия Доброва, увеличив акцизы на литр эти-
лового спирта в 2014 году с 254 до 500 рублей за 
литр, правительство наступило на собственные 
грабли. «В 2014 году увеличило акцизы. Но устано-
вило самый низкий порог на продажу «пол-литры» 
в 185 рублей. Это привело к тому, что на нашем 
рынке до 20% продается нелегального алкоголя 
(то есть налепленные на нем акцизы — липовые, 
краденые и не подтверждают качество. — «МК»). 

Еще 20% — это алкоголь, изготовленный из не-
легального спирта», — отмечает эксперт.

Вообще, рынок спиртного в нашей стране де-
лится на три сегмента — легальный, нелегальный 
и суррогатный. Легальная продукция теряет доли. 
Повышение акцизов приводит к росту цен, в том 
числе и на контрафактную продукцию.

Кто-то начинает варить собственное «зелье», 
кто-то бодяжит метил и сбывает суррогат. Это и 
понятно. Алкоголя в стране катастрофически не 
хватает. Уровень удовлетворенности потребителей 
алкогольной продукцией в 2014 году составил 
70%. В 2015 году он должен подняться до 75%, в 
2016 году — до 78%, в 2017 году — до 80%, в 2018 
году — до 82%.

План правительства предусматривает рост 
суммы акцизов на алкогольную продукцию за счет 
увеличения объемов легального производства. 
Сумма акцизов в 2014 году составила 303 млрд 
рублей. В 2015 году ее хотят увеличить до 317 
млрд, к 2016-му — до 338 млрд, к 2017-му —до 
357 млрд.

Акцизы, очевидно, повысят. А вот потребление 
должно снизиться: в 2014 году оно составляло 12 
литров на душу, в 2015-м — должно составить 

11,6, в 2016 году — до 11,3 литра, в 2017 году — 11 
литров, в 2018-м — 10,6 литра.

То есть потребление должно снизиться, а 
сборы — увеличиться. Значит, точно увеличат ак-
цизы и налоги. «Сейчас стоимость самой дешевой 
бутылки водки составляет 180–185 рублей. «На-
логовые сборы с нее доходят до 100 рублей. Еще 
существует и НДС, и другие сборы», — отмечает 
Дмитрий Добров. Продавать спиртное по такой 
цене при существующей налоговой политике и 
технологическим инструкциям производителю 
невыгодно. Нужно либо увеличивать цену, либо 
производить суррогат, хуже по качеству и дешевле 
по себестоимости. Травить людей метиловым 
техническим спиртом не выгодно — деньги те же, 
а проблем с реализацией гораздо больше.

Рост сборов за алкогольный оборот хотят до-
вести за счет нескольких мер: например, увеличе-
ния акцизов на этиловый спирт. Как они возрастут, 
не совсем понятно — продажи алкоголя должны 
снизиться, а сборы с этого увеличиться.

Есть и другие меры — запрет на продажу алко-
голя через Интернет и на продажу «сухого спирта», 
посредством которого можно изготовить любой 
спиртосодержащий напиток. На их незаконную 
продажу хотят до внесудебного решения забло-
кировать сайты, отменить сделки и заморозить 
счета, на которые переводились средства.

Это решение может остаться только на бума-
ге. Спиртосодержащие порошки можно заказать 
специальной доставкой во многих странах мира 
(как и рассаду для марихуаны или иного вида нар-
котиков). Рост акцизов на литр метилового спирта 
положения не исправит. Борьба с контрафактом от 
этого не выиграет. Блокировка сайтов, где продают 
нелегализованный спирт, — война с ведьмами. 
«От момента, с которого мы подаем в прокуратуру 
установку, что на определенном сайте торгуют 
«паленым» алкоголем, до момента прекращения 
действия такого сайта проходит 6–8 месяцев. 
Они продолжают работать и зарабатывать», — 
отмечает Дмитрий Добров. Запретить торговлю 
алкоголем по Интернету подросткам также кажется 
вряд ли возможным — заказать и купить бутылку 
по такой схеме может даже школьник, а далеко 
не каждый курьер будет разбираться, с кем он 
расплачивается.

«Ситуацию может наладить как адекват-
ное положение на акцизном и в целом налого-
вом рынке, так и контролируемая государством 
интернет-площадка по продаже алкоголя. Где будут 
присутствовать только зарекомендовавшие себя 
и заработавшие себе имя игроки», — отмечает 
Дмитрий Добров.

Николай МАКЕЕВ.

Нежелательными гостями на 
российских прилавках также 
объявлены турецкая курятина, 
индейка, репчатый лук, цветная 

капуста, брокколи, огурцы, виноград, яблоки, 
груши, абрикосы, персики, сливы, земляника, 
клубника и соль. С 1 января 2016 года их им-
порт в нашу страну должен быть полностью 
прекращен. Одновременно Минпромторгу и 
Минсельхозу поручено мониторить ситуацию 
на рынке и не допускать роста цен на товары, 
предусмотренные перечнем.

Ранее эксперты предрекали попадание 
в черный список турецкому мясу, «молочке», 
рыбе и морепродуктам, орехам, зелени. Во-
преки опасениям все это пока останется на 
столах россиян. Те же лимоны. Заменить их 
сейчас фактически нечем, поскольку на долю 
Турции в общем объеме импорта этих цитру-
совых приходится не менее 90%.

Исходя из этой логики, найти замену 
турецким помидорам наша страна все же 
в состоянии. За девять месяцев текущего 
года, по данным экспертов, этих овощей из 
Турции было ввезено в Россию почти 300 тыс. 
тонн на сумму $280 млн. Это, как уже писал 
«МК», составляет 56% от всего импорта то-
матов в Россию. Как вариант уже озвучива-
лась иранская сельхозпродукция. Однако в 
Иране нет соответствующих мощностей для 
выращивания помидоров, в отличие от про-
изводства огурцов. Гораздо проще будет за-
делать образовавшуюся брешь Азербайджану 
и Узбекистану, но стоимость местных томатов 
в разы выше турецких из-за особенностей 
выращивания.

Накануне Дмитрий Медведев подчеркнул, 
что санкции против Турции будут действовать 

так, чтобы Анкара максимально почувствовала 
их эффект. Но при этом не должны затраги-
ваться интересы россиян. В правительстве 
подчеркивают, что ограничения не распро-
страняются на товары, ввозимые для личного 
пользования. 

Наряду с запретом на ввоз некоторых 
продуктов в постановлении правительства 
предусмотрены и иные меры — отмена без-
визового режима для граждан Турции, запрет 
чартерных авиарейсов между двумя странами, 
сокращение числа разрешений, предостав-
ляющих турецким автоперевозчикам право на 
осуществление двухсторонних перевозок.

Нина ЕГОРШЕВА.

Эксперт «МК»:
Андрей КОРОТАЕВ, ведущий научный 

сотрудник международной лаборатории 
ВШЭ:

— Мой прогноз таков. Турки не будут 
автоматически вводить ответные санкции. 
Слишком велика их зависимость от нашего 
газа, нефти, металла, пшеницы. Сейчас они 
скорее настроены на поиски компромисса с 
Россией. Торговая война вредна для обеих 
сторон, но если до начала весенне-летнего 
туристического сезона российское эмбарго 
не отменят, то турецкие ограничения неиз-
бежны. За это время местное правительство 
хорошенько подготовится, чтобы найти до-
полнительные источники поставок энергоно-
сителей. Однако надеюсь, что к тому моменту 
будут достигнуты какие-либо закулисные до-
говоренности, также принята декларация «о 
нерушимой дружбе», позволяющей и Путину, 
и Эрдогану сохранить лицо.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАПРЕТИТ 
ГРЫЗТЬ «СУХУЮ ВОДКУ»

ЗАПРЕТНЫЕ ПЛОДЫ

И прикроет алкогольные 
интернет-магазины
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ХАЗАНОВ ИСПОЛНИЛ 
КОРОННЫЙ НОМЕР
Но президент отказался стать 
императором

У российского 
сельмельера 
(солевого сомелье) 
Юрия КЕСЕЛЬМАНА 
мы попытались 
выяснить, почему 
турецкая соль «попала 
в опалу» и не приведет 
ли это к подорожанию 
«белого золота» на 
российском рынке. 
— Возможно, цены 
и повысятся, но 
незначительно — на 
рубль-два за пачку 
той же «Экстры». 
Произойти это может 
исключительно 
из-за изменений 
в логистике. Что 
касается морской 
соли, у нас много 
и своей, в том 
же Крыму, где 
замечательная 
розовая крымская 
соль, или в Таганроге, 
где добывают 
калиброванную 
морскую.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Согласно открытым источникам, доля ту-
рецкой соли в российском импорте — 5,4%. 
С января по сентябрь из Турции к нам завезли 
этой продукции на $3 млн 151 тыс. 

Результаты исследования, 
проведенного специали-
стами Высшей школы 
экономики, показали: тру-
довой потенциал экономи-
чески неактивного населе-
ния в России достаточно 
низкий. Среди безработ-
ных не желает трудиться 
большинство — 80%. 
Работу ищут лишь 2%.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

ЦИФРА

В саудовском городе 
Джидда возобновляет-
ся строительство самого 
высокого небоскреба в мире 
— Kingdom Tower (на фото 
слева). Работы по возведению 
башни, будущая высота которой 
должна достигнуть 1 км, нача-
лись еще несколько лет назад, 
но затем стройка остановилась 
из-за проблем с финансирова-
нием. По ожиданиям, постро-
енный в Саудовской Аравии 
небоскреб должен отобрать 
статус самого высокого в мире 
у «Бурдж-Халифы» (высота 828 
м, на фото в центре, который 
находится в Дубае. Возвести 

Kingdom Tower планируется 
к 2020 году. Напомним, что 
сейчас на втором месте по-
сле «Бурдж-Халифы» стоит 
небоскреб «Небесное дерево 
Токио» (634 м). Третье занимает 
шанхайская башня (632 м). Но 
если говорить о строящихся вы-
сотных зданиях, то стоит также 
упомянуть Suzhou Zhongnan 
Center, который планируется 
построить к 2020 году в ки-
тайском Сучжоу. Высота этого 
здания должна достигнуть 729 
м, что сразу поставит его на 
второе место после башни в 
Джидде, если строительство 
пройдет без каких-либо помех. 

В Петрозаводске клирик 
храма Святого Велико-
мученика и Целителя 
Пантелеимона на ав-
томобиле Skoda Fabia 
насмерть сбил 54-летнюю 
женщину, переходившую 
дорогу по пешеходному 
переходу. На переходе 
не было светофора, но на 
асфальте имелась «зебра», 
однако лихого и нетрезвого 
священнослужителя это не 

остановило. От полученных 
травм женщина скончалась 
на месте происшествия, не 
дождавшись «скорой». «В 
христианстве нет прямого 
запрета на употребление 
алкоголя священниками 
— как, скажем, в исламе, — 
прокомментировал пьяную 
езду клирика дьякон храма 
Космы и Дамиана отец 
АЛЕКСАНДР. — Собствен-
но, как может возникнуть 

запрет, если главная служба, 
литургия, основана на 
виноградном вине? Даже в 
пост допускается спиртное, 
но в меру. Употребление 
священниками вина, водки 
или иных спиртных напитков 
допустимо — но на священ-
ников более, чем на обычных 
граждан, должно распро-
страняться чувство меры и 
принципиально исключаться 
злоупотребление».

Запретить подмену номера 
при звонках на мобиль-
ные телефоны планирует 
Минсвязи. Как стало извест-
но «МК», для этого ведомство 
разработало пакет поправок в 
правительственные «Пра-
вила присоединения сетей 
электросвязи и их взаимодей-
ствия». По словам разработ-
чиков документа, в последнее 
время в России стали попу-
лярны различные схемы уста-
новления связи с подменой 
номера вызывающего абонен-
та. На практике пользователю 
смартфона с любой операци-
онной системой достаточно 

просто скачать на свой гаджет 
приложение, способное поме-
нять цифры его телефонного 
номера, а также полностью 
засекретить номер, чтобы 
на экране у принимающей 
стороны он не отобразился 
вовсе. Также эти хитроумные 
программы позволяют звоня-
щему менять голос настолько, 
что и родная мама не узнает. 
Более того, новомодной услу-
гой активно пользуются кол-
лекторы: подставляя вместо 
реального номера телефон, к 
примеру, банка или страховой 
компании, они выведывают 
у должников нужную им ин-

формацию. Также чиновники 
указывают на зафиксирован-
ные случаи списания денег 
со счета добросовестного 
абонента после того, как он 
позвонил на подмененный но-
мер. Если же изменения будут 
одобрены, операторов связи 
обяжут передавать номера 
телефонов всех абонентов в 
неизменном виде. В Минсвя-
зи отмечают, что сейчас такое 
правило существует только на 
уровне международных реко-
мендаций. Однако в отече-
ственном законодательстве 
его до сих пор нет.

ТРАНСПОРТ

ДОСТИЖЕНИЕ

ЧП

ИНИЦИАТИВА

закрытие станций метро 5 декабря

саУдоВцы сноВа строят самУЮ ВысокУЮ 
баШнЮ В мире 

Пьяный сВященник задаВил женщинУ на ПеШеходном 
Переходе

абонентам заПретят Прятаться Под ЧУжими номерами

трудоспособных 
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Закрытые станции

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

рабочие в индийском бангалоре спешно устанавливают заграждение  
на берегу озера Беллундур, чтобы помешать распространению пены, появив-

шейся из-за промышленного загрязнения.

ОПРОС

Источник: Авто Mail.Ru, 
опрошено 15 тысяч 

автомобилистов.

какие Водители 
ездят По российским 
дороГам

Получил права с 
первого раза

Получил права со 
второго раза

Дал взятку 
инспектору 
или воспользовался 
связями

Иногда забываю 
значение знаков

Вообще не помню 
правил дорожного 
движения
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Останкинская 
башня по срав-
нению с азиат-
скими — просто 
малышка.
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ДЫРКА ОТ «БАРАНКИ» 
ДЛЯ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ
Власть надеется запугать и остановить протест 
грузоперевозчиков. Но как будет на самом деле, никто не знает

Около недели страна наблюдает за борь-
бой дальнобойщиков и грузоперевозчиков за 
свои права. И вдруг — о, счастье! — весть до-
шла до президента. И он заявил, что он в курсе 
проблемы. Страна замерла. 

А интересно, доложили ли ему о том, что 
происходит на дорогах России? О том, что уже 
происходят столкновения россиян с россияна-
ми? То есть дальнобойщиков с сотрудниками 
ГИБДД.

Это не столкновения российских «веж-
ливых людей», которое происходит «где-то», и 
увидеть это можно только по телевизору. Там 
все ясно. Большинство, следуя телевизион-
ной пропаганде, охотно верит в новоявленных 
врагов.

А в этой ситуации далеко не ясно, на чьей 
стороне большинство. Что-то мне подсказывает, 
что в таком конфликте большинство, несмотря 
ни на какую пропаганду, окажется на стороне 
дальнобойщиков. А не на стороне ГИБДДшни-
ков, выполняющих незаконные приказы. 

Сейчас со всей страны тысячи дально-
бойщиков едут в Москву, поняв, что без круп-
ной акции вопрос не решится. Уже сделаны и 
многочисленные обращения к Путину, в которых 
сквозит вера в доброго царя. Тем временем 
оборона Москвы, а значит, прежде всего, Крем-
ля и доброго царя, от протестующих строится 
в несколько рубежей. Первый рубеж — выезд 
из региона. Там стоят усиленные посты ДПС, 
пустые фуры просто заворачивают, груженые 
тщательно изучают, с некоторых берут пись-
менное обязательство о неучастии ни в каких 
акциях протеста. При этом в этой процедуре 
вместе с полицейскими в отборе обязательств 
участвуют и прокурорские работники. Кое-где 
я видел информацию, что не все полицейские 
взяли под козырек и некоторые не выполняют 
этот противозаконный приказ.

А дальше — многочисленные посты по 
пути в Москву. Вот, например, по дороге из Пе-
тербурга в Москву насчитываются уже десятки 
таких постов. А водители ищут обходные пути. 
Вот такая игра в кошки-мышки идет по всей 
стране. Насколько она должна быть унизительна 
прежде всего для нормальных полицейских! 

Вот хотя бы перипетии одного из коорди-
наторов протеста в Санкт-Петербурге дально-
бойщика Александра Расторгуева. При выезде 
из Петербурга его остановили из-за неопла-
ченного штрафа в 500 руб. Поскольку штраф 
был сразу уплачен, ГИБДД изучила документы 
тщательным образом и нашла в документах на 
его машину, которую он покупал новой и уже 
ездит на ней около двух лет, какие-то подозре-
ния в подделке. Фура незамедлительно была 
арестована и отправлена на штрафстоянку. 
Очень хочу, чтобы все читатели примерили эту 
ситуацию на себя. 

Один из главных вопросов: кто будет пред-
ставлять дальнобойщиков на переговорах? 
Если бы у нас была развитая демократия, даль-
нобойщиков сейчас представлял бы сильный 
профсоюз. Или даже несколько. 

В России же сейчас наиболее сильные 
профсоюзы — это Федерация независимых 
профсоюзов России, которую возглавляет 

Шмаков. Возглавляет еще с советского вре-
мени. Это профсоюзы, которые присягнули 
на верность власти, их руководители входят в 
«Единую Россию». Ясно, что их голоса в этом 
конфликте мы не услышим. 

Настоящие профсоюзы, которые в 1990-е 
годы получили название «свободные профсою-
зы», всегда находились в конфликте с «неза-
висимыми» профсоюзами Шмакова. Вспоми-
нается анекдотический пример. В Череповце 
на одном из предприятий «Северстали» была 
такая ситуация. Там долго не платили зарплату, 
при том, что руководитель «Северстали» летал 
на личных самолетах, содержал хоккейную ко-
манду, разбрасывал деньги направо и налево. 
Когда «свободный» профсоюз призвал рабочих 
к забастовке, ФНПР призвала их, наоборот, за-
тянуть пояса и потерпеть. Объяснялось это тем, 
что забастовка будет на руку металлургическо-
му производству в США. Одним словом, будем 
голодать, но «нашего» олигарха поддержим. 

Профессия дальнобойщика в России 
оформилась как следует уже только в путинское 
время. А тогда уже создать настоящий «свобод-
ный» профсоюз было сложновато. В результате 
существующий сейчас настоящий независимый 
профсоюз дальнобойщиков (Межрегиональ-
ный профсоюз водителей-профессионалов) 
охватывает всего несколько процентов во-
дителей. Например, в Петербурге он вообще 
не представлен. Наряду с этим существуют 
региональные группы протестующих со своими 
лидерами. Очевидно, такая раздробленность на 
руку Кремлю. Твердый путинец министр Соко-
лов уже заявил, что отмены сборов не будет. 

Все это происходит на фоне постоянных 
деклараций о необходимости развития и под-
держки малого и среднего бизнеса. Без этого 
экономику не восстановить. В нормально раз-
витых экономически странах малый и средний 
бизнес дает более 50% ВВП. А у нас, даже по 
официальной, наверняка завышенной, стати-
стике, малый и средний бизнес дает 15–20% 
ВВП. Эти слова произносятся всеми — и про-
властными экспертами, и оппозиционными, и 
в присутствии президента, и в его отсутствие. 
На всех возможных площадках произносятся 
заклинания — надо поддерживать, надо раз-
вивать, надо предоставить преференции. И вот, 
видимо, одна из этих «преференций»!   

Что, скорее всего, будет дальше? Надавят 
на этот независимый профсоюз, подкупят и 
запугают региональных лидеров, и дело с кон-
цом. Также можно немножко уменьшить цифры 
предлагаемых сборов по «Платону», а потом, 
немного выждав, повысить их снова.

Власть надеется запугать и остановить 
протест дальнобойщиков. Но как будет на са-
мом деле, никто не знает. Вспоминаются первые 
массовые акции в Москве в 1989–1990 годах. 
Они проходили с требованием решать наболев-
шие вопросы за столом переговоров. 

Но Михаил Горбачев тогда этого испугался, 
и мы знаем, чем все закончилось.

Ближайшая протестная массовая акция в 
Москве намечена на 12 декабря — «Марш пере-
мен». Заявка уже подана. Для дальнобойщиков 
места на марше хватит. 

Михаил Емельянов, заместитель руково-
дителя фракции «Справедливая Россия», под 
эгидой которой проходила встреча, постарался 
дать слово всем заинтересованным сторонам. 
Одним из поводов для встречи стала слишком 
высокая ключевая ставка Центробанка, которая 
отравляет всем жизнь. Напомним, что ее по-
вышение до 17% в декабре 2014 года вызвало 
резкий обвал рубля (курс евро за пару дней 
вырос тогда до 100 «деревянных»), повлекший 
за собой рост цен и спад экономики. 

Как выпутываться из этой ситуации, раз-
мышляли в своем недавнем докладе члены 
Столыпинского клуба. В результате они пришли 
к неутешительному выводу — экономика может 
расти и на 10% в год (сейчас падает или рас-
тет на доли процента), но только при условии 
коренного пересмотра денежно-кредитной 
политики в стране. Одна из основных проблем, 
по мнению авторов доклада, — неразвитость 
финансового и долгового рынка, обусловлен-
ная, в том числе, действиями ЦБ. 

Об этом на встрече в Госдуме говорил и 
один из членов клуба — финансист, член экс-
пертного совета «Деловой России» Владислав 
Жуковский. «Еще в 2012 году мы прогнозиро-
вали и обвал рубля, и снижение покупатель-
ской способности населения, и галопирующую 
инфляцию, которая составляет в реальности 
25—30%, — отметил эксперт. — С текущей 
денежно-кредитной политикой мы дожили до 
того, что по итогам 2015 года уровень жизни 
населения будет примерно таким же, каким был 

в 1943—1944 годах. Не исключаю, что, если 
политика Центробанка не будет направлена 
на рост экономики в целом, мы можем увидеть 
доллар и по 125 рублей».

Представитель ЦБ Александр Полонский 
парировал: «Принимая решение о динамике 
ключевой ставки, мы каждый раз основываемся 
на комплексном прогнозе развития экономи-
ки». Он также отметил, что существуют внешние 
факторы, влиять на которые Центробанк не в 
состоянии, — такие как снижение цен на нефть, 
недоступность внешних рынков заимствования, 
замедление роста экономики Китая и т.п.

Михаил Емельянов в недавнем интервью 
«МК» рассказывал о законопроекте, который 
подготовили он и его коллеги. Поправки в за-
кон «О Банке России», отметил он, предпо-
лагают усиление контроля за деятельностью 
регулятора и выработку критериев оценки. 
«Центробанк должен отвечать не только за 
уровень инфляции, но и за экономическое 
развитие», — убежден депутат.

Реальный сектор терпит от реализуемой 
денежно-кредитной политики не меньший урон, 
чем экономика в целом.

— Сегодня благодаря запуску новых про-
дуктов наша доля на рынке в некоторых сег-
ментах достигает 90%, что является мировым 
рекордом для автопроизводителей, — рас-
сказал директор по экономике и финансам 
«Группы ГАЗ» Михаил Белобров. — Но при 
этом сам объем рынка сократился настоль-
ко, что, даже заняв такую долю, мы продол-
жаем падать с точки зрения общих объемов 
производства. 

Падение рынка, удорожание комплектую-
щих и оборудования дополнились еще и кре-
дитным кризисом. По словам топ-менеджера, 
проблема высоких процентных ставок на кре-
диты касается не только производителей, но и 
их поставщиков и дилеров — причем, если для 
крупного бизнеса ставки начинаются от 14%, 
то для смежников — от 18%. И это при том, что 
рентабельность машиностроения колеблется 
около 8—10%. Это блокирует всю инвестици-
онную цепочку в машиностроении, отметил 
представитель «Группы ГАЗ». Его поддержало 
большинство собравшихся.

Андрей МИРОНОВ.

ЭКОНОМИКА

В понедельник в Госдуме состоялся 
«круглый стол» по денежно-кредитной 
политике и перспективам экономики 
России. Его участники — эксперты, 
депутаты, бизнесмены — так и не 
смогли найти повод для оптимизма.

ПУЛЬС ПОЧТИ НЕ СЛЫШЕН
«Неуд» состоянию 
экономики поставили 
участники «круглого стола» 
в Госдуме

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

С 3 по 13 декабря в России пройдет еще 
одна Всероссийская декада подписки — 
последняя в уходящем году. В течение 10 
дней во всех почтовых отделениях страны 
можно выписать любимые газеты и журна-
лы по сниженной стоимости.

Дополнительно к скидкам издательств «Почта 
России» уменьшает цену на доставку: на 5% — для 
федеральных газет и журналов и на 10% — для регио-
нальных и местных СМИ. Плюс к тому 15-процентную 
скидку на доставку получат социально значимые из-
дания (их список, напомним, утвердила Минкомсвязь 
России по результатам консультаций с членами Экс-
пертного совета по региональным печатным СМИ).

— Грядущая декада станет уже второй в рамках 
подписной кампании на 1-е полугодие 2016 года 
и четвертой в целом за 2015 год. За предыдущие 

три декады было оформлено в общей сложности 
более 5 млн подписок. Уверена, что декабрьская 
декада также будет успешной, ведь подписка на 
газету или журнал может стать отличным подарком 
на праздники для родных и близких, — отметила зам. 
гендиректора по почтовому бизнесу «Почты России» 
Инесса Галактионова.

Возможностью преподнести подписку в подарок 
воспользовались и звезды российской эстрады — 
участники и победители премии «Золотой граммо-
фон». В ходе церемонии 23 ноября артисты оформили 
сотни экземпляров периодических изданий в пользу 
детских домов и домов ветеранов сцены и кино. 

В акции приняли участие Николай Басков, Дми-
трий Маликов, Стас Михайлов, певица Максим, Алек-
сандр Маршал, группа «Блестящие», Ёлка, Глюкоза, 
Алсу, Сергей Мазаев, Зара, Согдиана, группа «ВИА 
Гра», Татьяна Буланова, группа «Градусы», Никита 
Пресняков, Вячеслав Добрынин, Слава, «Дискоте-
ка Авария» и другие. Наибольшей популярностью 
у звезд пользовались «Московский комсомолец», 
«Аргументы и факты», «Российская газета» и «Ком-
сомольская правда».

Впрочем, преподносили в подарок артисты и 
другие издания. Например, благодаря Аните Цой с 
Нового, 2016 года в дом ветеранов сцены будет при-
ходить журнал «Культура». Валерий Меладзе оформил 
для воспитанников детского дома №59 подписку на 
Детскую энциклопедию, Валерия и Иосиф Пригожин 
— на журнал «Мурзилка», певица Максим — на из-
дание «Винни и его друзья». «Дети любят красочные 
журналы, теперь они смогут читать их регулярно», 
— сказала во время оформления подписки певица.

Елена СОКОЛОВА.

ПОДПИШИСЬ СО СКИДКОЙ!
Подари на Новый год себе  
и близким подписку 
 на любимое издание

Россиянина Владимира Старкова, по-
лучившего на Украине прозвище Майор 
КАМАЗ и осужденного в Киеве за «веде-
ние агрессивной войны против Украи-
ны», помиловал во вторник президент 
Украины Петр Порошенко. А накануне 
Старкова обменяли на плененного опол-
ченцами украинского разведчика Андрея 
Гречанова по прозвищу Киборг Рахман. 
Адвокат Надежды Савченко Марк Фейгин 
в этих событиях усмотрел явную тен-
денцию к возвращению на родину всех 
граждан Украины и России, попавших 
в неволю после обострения отношений 
двух стран. По мнению Фейгина, в русле 
этого веяния вполне может состояться 
и обмен Савченко на Александра Алек-
сандрова и Евгения Ерофеева, которых 
на Украине называют «российскими 
разведчиками».

Владимир Старков, напомним, был задержан 
25 июля этого года украинскими пограничниками 
на КПП «Березовое» в Донецкой области по по-
дозрению в терроризме. Старков вместе с пред-
ставителем ДНР находился в «КамАЗе», в котором 
лежали ящики с патронами. На распространенной 
СБУ видеозаписи допроса Старков рассказал, 
что является действующим майором Российской 
армии и приказ выехать в Донецкую область якобы 
получил от своего командования.

Позже Старков был обвинен в «ведении агрес-
сивной войны против Украины» и приговорен к 14 
годам лишения свободы.

Андрей Гречанов — руководитель разведки 
81-й десантной бригады, входящей в состав Воору-
женных сил Украины, был задержан 30 июля там 
же, где и Старков, на КПП «Березовое». До момента 
обмена он находился в плену у ополченцев ДНР. 

Переговоры об обмене Гречанова на Старкова 
велись почти четыре месяца. Сложность этого 
обмена состояла в том, что в данном случае он 
не мог быть осуществлен в рамках Минских дого-
воренностей, поскольку они предполагают обмен 
военнопленными между украинскими силовиками 
и ополченцами. Здесь же речь шла о российском 
кадровом военном и отнюдь не рядовом украин-
ском военнослужащем, и окончательное решение 
по этому вопросу могло быть принято только на 
самом высоком уровне. В конце концов обмен 
даже стали называть «президентским». По сло-
вам Петра Порошенко, который в ночь на вторник 
лично встретился с Гречановым, Киеву удалось 
освободить его только с 18-й попытки.

Произошедшее событие адвокат украинской 
летчицы Надежды Савченко Марк Фейгин считает 
знаковым.

— Похоже, что есть политическая воля вернуть 
на родину всех военнослужащих, как со стороны 
Украины, так и со стороны России, — говорит 
адвокат.

— Означает ли это, что и у вашей подза-
щитной появляется возможность быть обме-
нянной на россиян Александра Александрова и 
Евгения Ерофеева, которым на Украине предъ-
явлено обвинение в терроризме? 

— Определенно такая возможность есть. 
Но разница в том, что Старкова помиловали, а 
Савченко вряд ли будет помилована в России. Так 
же как и Александров и Ерофеев вряд ли будут по-
милованы на Украине. Тем не менее есть механизм, 
позволяющий осуществить такой обмен, — Евро-
пейская конвенция о выдаче, которая предполагает 
передачу осужденных для отбывания наказания 
в другом государстве, чем то, в котором был вы-
несен приговор. Сделать это можно по запросу 
соответствующего государства. 

По словам адвоката, в этом случае совершен-
но не важно, каким будет результат рассмотрения 
уголовных дел как Савченко, так и Александрова и 
Ерофеева. Важно, чтобы их приговоры вступили 
в законную силу, после чего Украина просит о 
передаче ей для отбывания наказания Савченко, 
а Россия — Александрова и Ерофеева.

— И что обменянных может ожи-
дать впоследствии? Все считают себя 
невиновными.

— Главное, чтобы их вернули на родину. А 
что с ними делать потом, вопрос второй. Можно 
сразу провести суд и признать вынесенный в дру-
гом государстве приговор незаконным. А можно 
также помиловать.

Впрочем, обмен одной Савченко на дво-
их россиян Марк Фейгин называет «все же 
неравноценным».

Не исключено, что «для равноценности», хотя 
бы численной, с украинской стороны могут попро-
сить включить в обменный список и режиссера 
Олега Сенцова, который 25 августа был осужден 
Северо-Кавказским военным судом Ростова на 
20 лет за подготовку терактов в Крыму. Соглас-
но приговору, украинский кинодеятель вместе с 
боевиками «Правого сектора» планировал серию 
взрывов в Симферополе, Ялте и Севастополе.

Однако и в этом случае, скорее всего, не 
удастся достичь равновесия, поскольку вместе с 
Сенцовым по делу проходили еще несколько чело-
век, которые также осуждены за терроризм. 

А может, уже пришло время, когда нужно 
прекратить разыгрывать ту или иную козырную 
карту, а взять и обменять «всех на всех»?

— Если действительно есть соответствующая 
политическая договоренность, это вполне воз-
можно, — предполагает Марк Фейгин.

Лина ПАНЧЕНКО.

Сколько русских Украина отдаст за Савченко?

МАЙОРА КАМАЗА ОБМЕНЯЛИ 
НА КИБОРГА РАХМАНА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимира Старкова уже обменяли на Андрея Гречанова.
Александра Александрова и Евгения Ерофеева могут 
обменять на Надежду Савченко и Олега Сенцова.

Всероссийский совет судей во вторник 
начался с громких и тревожных заяв-
лений. За 9 месяцев 2015 года людьми 
в мантиях было рассмотрено аж 700 
тысяч уголовных дел (рекордное число 
за последние годы) в отношении 740 
тысяч лиц. То ли следствие лютует, то ли 
преступников стало в России больше. 
Эксперты склоняются к первому вариан-
ту и в доказательство приводят другие 
цифры — за тот же период освобожден 
от уголовной ответственности каждый 
четвертый (!) подсудимый. Председатель 
Верховного суда РФ Вячеслав ЛЕБЕДЕВ 
объяснил, почему так происходит и как с 
этим бороться. 

— Вячеслав Михайлович, число уголовных 
дел в этом году выросло, так что подготов-
ленный Верховным судом РФ законопроект о 
либерализации уголовных наказаний стал еще 

более актуален. Почему его не принимают? 
— У меня было некое недоумение, когда неко-

торые сказали: «Давайте с самого начала его рас-
смотрим». Зачем? Он одобрен. Я на переголосо-
вание его ставить не буду. Надеюсь, в ближайшее 
время закон будет подписан. Я попросил Совет 
по правам человека при президенте поддержать 
этот важный документ. Благодаря этому закону 
огромное число людей, совершивших мелкие 
преступления по глупости, в силу каких-то недо-
разумений, печального стечения обстоятельств, 
освободятся от уголовного преследования. Их 
действия перейдут в раздел административной 
ответственности.   

— ВС подготовил законопроект, касаю-
щийся жалоб на следователей и дознавате-
лей. Что конкретно в нем предлагается? 

— Речь идет о статье 125 УПК. Жалоб на до-
знавателей и следователей сегодня поступает 
очень много. Но что происходит сейчас? Судья 

устанавливает, что дознаватель или следователь 
совершил неправильные действия, и просто ука-
зывает ему на это. А было бы правильнее, чтобы 
судья вынес конкретное решение (обязать сделать 
те или иные действия). С другой стороны, были 
случаи, когда обвиняемые в течение предвари-
тельного расследования подавали по 60 (!) жалоб, 
злоупотребляя своим правом. Нужно подробно 
расписать — какие действия следователей могут 
быть обжалованы и какие решения по ним судья 
может вынести и в какой срок. Готовый документ 
представим вам в ближайшие дни. 

— Суды чаще стали выбирать такую меру 
пресечения, как заключения под стражу? 

— За 9 месяцев 2015 года количество таких 
ходатайств со стороны следствия увеличить на 
6%. Всего российские суды рассмотрели их в от-
ношении 114 тыс. лиц и удовлетворили 91%. Коли-
чество ходатайств о продлении срока заключения 
под стражу тоже выросло, причем удовлетворено 
было 98% из них. Эти результаты настораживают. 
Я все время повторяю, что заключение под стражу 
— это самая жесткая мера пресечения и должна 
избираться в крайнем случае. По-моему, в букваре 
меньше букв, чем то количество раз, которое мы 
поднимали тему избрания меры пресечения. 

— Может, пришла пора называть судей, 
которые все это игнорируют? 

— Пришло время серьезных выводов. Мне 
в ближайшее время подготовят обобщение по 

всем регионам (как часто и почему там заключают 
людей под стражу). Будем анализировать работу 
судей, которые без достаточных оснований это 
делают. Я лично вносил как-то представление 
прекратить полномочия судье, который инвалида 
отправил в СИЗО. Но все это касается не только 
больных, женщин и несовершеннолетних. Никого 
нельзя заключать под стражу только потому, что 
следователю «так удобно». Я советую всем, кто не 
согласен с избранием меры пресечения, обжало-
вать эти решения. К сожалению, мы не может это 
делать по публикациям в СМИ. Обжаловать может 
только сторона по делу.  

— В 2015 году отклонено больше 500 
кандидатов на судейские должности. Это 
много? 

— В прошлые годы фильтр не проходили 
порядка 150. Это очень много. И эта тенденция 
тревожит судейское сообщество. Большинство 
не прошли потому, что скрыли свои доходы. Вот 
был случай. Человек продал дом в мае 2015 года, 
но посчитал, что не должен указывать это, когда 
подал документы в июне как претендент на долж-
ность судьи. Зачем мы будет его искать, совестить? 
Обязан сделать — сделай. Ты же судьей хочешь 
работать! Мне говорят: «Что же теперь, в судьи 
брать только сирот?» Нет, конечно. Но кандидат в 
судьи должен быть кристально честным. Если он 
не такой — пусть ищет другое место работы. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Председатель ВС Вячеслав ЛЕБЕДЕВ: «Никого нельзя заключать 
под стражу только потому, что следователю «так удобно»

ФЕМИДА

ИДЕАЛЬНЫЙ СУДЬЯ — ЧЕСТНЫЙ СИРОТА?

ТЬМА ВЫСВЕТИЛА 
КРЫМСКИХ 
ЧИНОВНИКОВ

ЗАКОН

На этой неделе Госдума примет в первом 
чтении законопроект, который приравня-
ет акции с использованием транспорта, 
аналогичные акциям дальнобойщиков, 
к демонстрациям — они потребуют со-
гласования с властями. Одновременно 
депутаты готовы смягчить вызвавшие 
нынешний протест правила. 

Законопроект, подготовленный МВД и вне-
сенный в парламент задолго до начала акций 
дальнобойщиков, дошел до рассмотрения в самый 
разгар протестных действий, вызванных введени-
ем платы за проезд большегрузов по федераль-
ным трассам. Правительство предлагает «всего 
лишь» уточнить в действующем законодательстве 
понятия «демонстрация» и «пикетирование». Де-
монстрацией считать любое «организованное 
публичное выражение общественных настроений 
группами граждан с использованием во время 
передвижения плакатов, транспарантов и иных 
средств наглядной агитации, в том числе во время 
передвижения на транспортных средствах». А 
пикетом — публичное выражение мнения, которое 
осуществляется без передвижения и звукоусили-
телей, но с использованием плакатов, транспаран-
тов и иных средств наглядной агитации, в том числе 
и с использованием «быстровозводимых сборно-
разборных конструкций». То есть палаток.

Эти уточнения влекут за собой серьез-
ные последствия. Место и время проведения 

демонстраций и пикетов, количество их участников 
и лозунги требуется согласовывать с властями, 
иначе акция становится несанкционированной и 
полиция имеет полное право жестко ее пресекать. 
А административные штрафы за нарушение пра-
вил проведения пикетов и демонстраций в разы 
превышают штрафы за более распространенные 
нарушения ПДД: участие в несанкционированной 
акции — минимум 10 тысяч рублей, организация 
или проведение публичного мероприятия без по-
дачи уведомления в установленные сроки — от 20 
до 30 тысяч рублей. Если же речь идет о помехе 
«функционированию транспортной инфраструк-
туры», движению пешеходов и (или) транспорта, 
— штраф вырастает до 30–50 тысяч рублей с аль-
тернативой в виде ареста на срок до 15 суток…

На заседании профильного Комитета по об-
щественным объединениям и религиозным орга-
низациям его глава Ярослав Нилов (ЛДПР) спросил 
представителя МВД Александра Авдейко, «будет 
ли считаться в случае принятия законопроекта 
демонстрацией движение колонны большегруз-
ных автомобилей, если на машинах нет лозунгов 
или когда они стоят на обочине». Или, например, 
движение «колонны из нескольких автобусов с 
символикой КПРФ, ЛДПР или «ЕР» или лозунгами 
в их поддержку».

Г-н Авдейко попросил «не политизировать 
обсуждение» и напомнил, что в определении де-
монстрации говорится об «использовании плака-
тов при передвижении». «Значит, если движется 
колонна самоорганизованная и на автомобилях 
нет плакатов или транспарантов с символикой, 
это не является демонстрацией?» — допытывался 
г-н Нилов. «Ну… Если она движется без каких-либо 
заявлений…» — г-н Авдейко явно не хотел брать 
на себя ответственность за трактовки.

Первый замглавы комитета Михаил Маркелов 
(«ЕР») поинтересовался, «как будет работать закон 
на земле», — ему хотелось бы «большей четкости 
формулировок»: «Вот выходит на дорогу колонна 

без плакатов, останавливаются машины на обочи-
не, вышли люди из машин, курят молча, с мрачным 
видом, и все всё прекрасно понимают, и что?»

Г-н Авдейко сказал, что критерием будет «пу-
бличное выражение общественных настроений»: 
если колонна, например, просто перевозит детей 
— это никак не связано с выражением этих самых 
настроений. Ситуацию с фурами вдоль дороги он 
прокомментировал маловнятно. Можно было до-
гадаться, что если водители заранее объявили, что 
поедут по дороге в знак протеста, — они «публично 
выразили общественные настроения», и это уже 
демонстрация, а если они «просто стоят и мрачно 
курят» — нет: они же не движутся! Но чтобы «про-
сто встать», они должны сначала приехать на эту 
обочину, и вот тут-то…

Представитель МВД заверил, что законо-
проект призван «навести порядок», и заверил в 
готовности продолжить работу над текстом ко 
второму чтению.

Лишь «ЕР» поддержала заключение комитета 
с рекомендацией палате принять его в первом 
чтении — оно намечено на 4 декабря…

Впрочем, кроме «кнута» Госдума обещает 
дальнобойщикам и своего рода «пряник» — смяг-
чение правил оплаты проезда по дорогам. «Чтобы 
снять напряжение», — заявил утром в зале за-
седаний Вячеслав Лысаков, выступая от имени 
фракции «ЕР». Комитет по конституционному за-
конодательству готовит к принятию во втором и 
третьем чтении законопроект, который снижает 
штрафы за неуплату сбора в 100 раз, а штраф 
при этом будет взиматься однократно при любом 
количестве фиксации нарушения в сутки. В раз-
говоре с «МК» г-н Лысаков сообщил, что речь идет 
и «об уточнении технических деталей»: например, 
введение постоплаты вместо предоплаты. 

Дата рассмотрения этого законопроекта пока 
неизвестна, но г-н Лысаков заверил, что он «будет 
принят в максимально короткие сроки». 

Марина ОЗЕРОВА.

ДАЛЬНОБОЙЩИКАМ 
ПИШУТ СТАТЬЮ
Но пока под нее попали только 
колонны партийных автобусов

ЧП

Организатор продуктовой и энергети-
ческой блокады Крыма Ленур Исля-
мов пригрозил полуострову новыми 
карами. По его словам, меджлис наме-
рен организовать «морскую блокаду» 
Керченской переправы.

«Стадий у нас несколько. Сначала у нас 
идет продовольственная блокада. Мы ее сде-
лали. Дальше идет блокада энергетическая. 
Мы тоже ее сделали. Дальше идет блокада 
морская. К ней сейчас мы будем приступать. 
Когда говорил Мустафа Джемилев, что нужно 
выключить свет, нужно его выключать. Поэтому 
серьезно относитесь к его словам», — сообщил 
Ислямов. С Керченской переправой он, конечно, 
махнул. Она находится на территории Россий-
ской Федерации. И можно себе представить, 
что будет с «морским флотом» меджлиса и 
«Правого сектора», когда их «боевые судна» 
пересекут границу. Поэтому речь идет всего 
лишь о продолжении продуктовой блокады. 
И «кошмарить» Ислямов, по традиции, будет 
украинских бизнесменов, которые пытаются 
доставлять свои товары на полуостров обход-
ными путями.

В Крыму на все эти угрозы из-за кордона 
уже не реагируют. Более того, власти Крыма 
заявляют, что украинское электричество им уже 
и не нужно. Мол, через неделю, после подклю-
чения первой ветки энергомоста, про Украину 
вообще можно будет забыть. Хотя, конечно, это 
больше похоже на шапкозакидательство. Между 
тем в спокойном, казалось бы, Севастополе, где 
ситуация с электричеством не в пример лучше, 
чем в других крымских городах, в последний 
день осени 250 жителей дома по улице Героев 
Сталинграда перекрыли дорогу. Возмущенные 
жители говорили, что в их домах пять дней не 
было электричества. Люди кричали: «Дайте 
свет!» — и требовали приезда губернатора 
Сергея Меняйло. Оказалось, что в доме произо-
шла авария, в результате чего он был полностью 
отключен от питания. На устранение неполадок 
ушло часа три, но на то, чтобы власти города 
обратили внимание на проблему, ушло четыре 
дня. Пока люди звонили в администрацию и 
в представительство полпреда президента, 
реакции не было. А вот как перекрыли трассу 
— сразу неполадки устранили. 

Вообще, пришедшая на полуостров тьма 
сразу высветила все проблемы в управлен-
ческих кадрах и хозяйственной деятельности 
Крыма. Как в той же Керчи, где люди пять дней 
сидели не только без света, но и без всякой 
информации. Только 30 ноября в Керчь дошла 
гуманитарная помощь из Ростова-на-Дону. 
На стадионе местной школы был возведен 
мобильный городок жизнеобеспечения.  

Председатель Госсовета Крыма Владимир 
Константинов рекомендовал руководителям 
сельских поселений Крыма, которые само-
устранились от работы, уйти с занимаемых 
должностей. Пообещал сделать выводы о про-
фпригодности некоторых чиновников и глава 
республики Сергей Аксенов. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

А меджлис готовит еще 
и «морскую блокаду» 
полуострова

Крымской достопримечательностью 
в последние дни стали «световые 
столбы» — огромные автономные 
осветительные приборы, 
доставленные на полуостров 
МЧСовцами. Около десяти таких 
«свечек» установлены в центре 
Симферополя, такое же количество 
освещает центральные улицы 
Севастополя.
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— Поменяла ли операция Москвы в Сирии 
отношения России с Саудовской Аравией и 
Катаром?

— Операция российских ВКС меняет ситуацию 
в Сирии, на Ближнем Востоке и достаточно серьезно 
влияет на отношения России с монархиями Персид-
ского залива. Прежде всего с Саудовской Аравией 
и Катаром. Здесь я бы выделил первую реакцию 
этих стран. Как известно, они присоединились к 
заявлениям США и Турции, выразивших озабочен-
ность и даже осуждение военных действий, якобы 
в результате которых пострадали мирные жители. 
Российские ВКС якобы наносят удары по умеренной 
оппозиции, вместо того чтобы наносить удары по 
ИГ. Больше того, Саудовская Аравия потребовала 
немедленного прекращения операции. Что выглядит 
достаточно цинично на фоне того, как саудовские ВВС 
проводят бомбардировки территории Йемена, где 
действительно гибнут мирные жители. 

Но это первая реакция этих стран. Дело в том, 
что в Сирии Россия действует против ИГ и против 
радикальных суннитских группировок, которые под-
держивают Саудовская Аравия и Катар. Это и «Армия 
ислама», которая объявила джихад России, и ряд 
других, которых они провозглашают «умеренной 
оппозицией». Это нонсенс: не может быть умеренной 
оппозиции, которая с оружием в руках добивается 
смены режима. Думаю, отношения России с Саудов-
ской Аравией не дойдут до точки полного разрыва. 
У Эр-Рияда есть заинтересованность в продолжении 
отношений с Россией. Немаловажную роль играют 
успешные действия российских ВКС, особенно ис-
пользование крылатых ракет с кораблей Каспийской 
военной флотилии по позициям ИГ. Все 26 ракет, как 
заявляют российские военные, успешно поразили 
цели. Это важное событие, которое показывает эф-
фективность российского военно-политического 
комплекса по защите российских государственных 
интересов. Эти события повысили имидж Москвы. 
Несмотря на то что Россия по большому счету дей-
ствует в Сирии против интересов Саудовской Аравии, 
которая, как известно, стремится к свержению режи-
ма Башара Асада, Эр-Рияд будет идти на контакты, 
с тем чтобы попытаться найти какое-то взаимопри-
емлемое решение. Думаю, это произойдет.

— Насколько серьезно нужно рассматривать 
заявление ряда духовных деятелей Саудовской 
Аравии о джихаде против России?

— Было объявление джихада России и со сто-
роны вооруженных группировок, которые поддер-
живаются саудовцами. Это действия, которые не 
способствуют урегулированию ситуации и в Сирии, 
и на Ближнем Востоке. Надо иметь в виду, что эти 
духовные лидеры отражают позицию ряда группи-
ровок. Один из наиболее одиозных религиозных 

деятелей — это Юсуф аль-Кардави (египетский бо-
гослов, живущий главным образом в Катаре. — «МК»). 
Он и раньше выступал с достаточно агрессивными 
заявлениями, фетвами, где призывал к уничтожению 
алавитов (представители одного из шиитских ответ-
влений ислама, к которым относится Башар Асад и 
значительная часть сирийского руководства. — «МК»), 
но это все-таки не позиция самого государственного 
руководства. Такие призывы будут раздаваться не 
только в Саудовской Аравии...

— Каковы интересы двух монархий — сау-
довской и катарской — в Сирии и какие силы они 
поддерживают?

— Саудовская Аравия и Катар с начала сирий-
ского конфликта заявили о том, что руководство 
Асада нелегитимно, и сразу же начали поддерживать 
вооруженные исламистские группировки. Более того, 
как я говорил, аль-Кардави призывал к свержению 
Асада и к войне против алавитов. Наиболее ради-
кальные религиозные деятели Саудовской Аравии 
и Катара считают алавитов не мусульманами и не 
приверженцами ислама, поэтому они призывали 
считать их неверными. Это религиозный момент. Но 
главный аспект — политический. Политики Саудов-
ской Аравии и Катара рассматривают руководство 
Сирии как союзников Ирана, шиитского государства, 
против которого также выступают эти монархии. Они 
видят в этой стране даже угрозу для своего суще-
ствования. После Исламской революции 1979 года 
действительно наблюдалась попытка экспансии 
революции в монархии Персидского залива. Сейчас 
этого практически нет, но все равно это суннитско-
шиитское противостояние наблюдается, особенно 
со стороны Саудовской Аравии, которая продолжает 
считать Иран главным противником. Конфликт в Йе-
мене — отражение этого противостояния уже в ярко 

выраженной политической форме. Как известно, в 
Йемене Иран поддерживает хуситское движение, а 
Саудовская Аравия поддерживает отстраненного от 
власти президента Йемена и ведет бомбардировки 
позиций хуситов.

Также существуют такие цели, как приведение к 
власти суннитских сил в Сирии, в Ираке. Все это спо-
собствует ослаблению Ирана. Напомню, что сейчас 
шиитское руководство Ирака фактически находится 
под влиянием иранского руководства. Это вызывает 
неприязнь и озабоченность Саудовской Аравии и Ка-
тара. Также их главная цель — это устранение Асада 
как союзника Ирана, что совпадает с целями США и 
Турции. Поэтому действия России мешают достиже-
нию этих целей и вызывают такую реакцию.

— Насколько очевидна связь между исла-
мистскими группировками и монархиями Пер-
сидского залива? К примеру, между саудовцами 
и «Джабхат ан-Нусрой», Катаром и ИГ...

— Да, идет поддержка конкретных вооруженных 
группировок. Я бы отметил, что поддержка реали-
зуется не напрямую, а через различные фонды или 
через так называемые независимые организации. 
Официально ни Саудовская Аравия, ни Катар не под-
держивают ИГ. Хотя вот Катар пытается изобразить, 
что «Джабхат ан-Нусра» (связана с «Аль-Каидой», 
запрещена в РФ. — «МК») — это группировка уме-
ренных исламистов. Им оказывается финансовая 
помощь, в рамках которой покупается оружие и по-
сылается в Сирию. Здесь создан настоящий бизнес, 
в котором участвуют представители и Саудовской 
Аравии, и Катара, они наживают на этом миллионы. 
Это один из факторов продолжения сирийского 
кризиса, поскольку эти люди имеют конкретную 
выгоду от этого конфликта. Они делают деньги 
практически на крови. А через Турцию идет поток 

боевиков, которые вливаются в ряды радикальной 
исламистской оппозиции. Я был в Сирии три раза, 
последний раз — в июле этого года. Наши сирийские 
коллеги говорили, что 75% боевиков, вооружения и 
военного снаряжения поступают через Турцию на 
средства Саудовской Аравии и Катара. 

— Могут ли Эр-Рияд и Доха воспользоваться 
экономическими инструментами для влияния на 
Россию за ее сирийскую кампанию? Может ли 
идти речь об экономической войне?

— Экономические факторы, конечно, играют 
роль. Напомню, Саудовская Аравия в соответствии с 
достигнутыми соглашениями должна была направить 
свои инвестиции в Россию и закупать некоторые 
виды вооружений. Возможно, эти соглашения будут 
дезавуированы, но по большому счету ни Саудов-
ская Аравия, ни Катар не могут влиять настолько 
серьезно, чтобы нанести существенный ущерб рос-
сийской экономике. Это невозможно. Потому что 
наши отношения с этими государствами достаточно 
ограниченные… 

— СМИ сообщали о снижении Эр-Риядом 
цен на нефтяном рынке, чтобы привлечь 
покупателей.

— Это делается совершенно обдуманно и, по 
некоторым данным, в сотрудничестве с США. Именно 
для того, чтобы повредить российской экономике, 
которая, увы, во многом опирается на нефтегазовый 
фактор. Думаю, резкие действия Саудовской Аравии 
и США будут продолжаться. К этому надо быть гото-
выми. Эксперты не раз говорили, что Россия должна 
быть готова к тому, что цена на нефть не поднимется 
на тот уровень, который был раньше. Рассчитывать 
на нефтяную «манну» не приходится. Вопрос можно 
поставить шире. У антироссийских санкций есть 
положительный фактор, который заставляет рос-
сийскую экономику двигаться дальше, заниматься 
современными технологиями и производить у себя 
то, что раньше закупалось. Этот фактор снижения 
цен на нефть тоже может заставить Россию слезть с 
нефтегазовой иглы, о необходимости чего говорится 
на протяжении десяти лет. Но пока воз и ныне там. 
Однако то, что тенденция к снижению будет про-
должаться, это очевидно. 

— Сегодняшние снижения цен со стороны 
Саудовской Аравии стоит связывать с россий-
ской операцией в Сирии?

— Нет, демпинг цен начался до операции РФ. 
Это тот момент, когда началось общее снижение 
цен на нефть. Это рукотворное действо. Саудовская 
Аравия и Катар играют важную роль в Организации 
стран — экспортеров нефти (ОПЕК), это очевидно. 
Здесь операция России в Сирии не дала импульса 
для начала этого снижения, оно началось до рос-
сийской операции.

— Как вы прогнозируете развитие отноше-
ний России и монархий Персидского залива?

— Думаю, та жесткая позиция, которую мы сей-
час наблюдаем со стороны Саудовской Аравии и 
Катара по отношению к российским действиям в 
Сирии, не будет продолжаться долго. Отношения 
Саудовской Аравии и Катара с США претерпели ряд 
изменений, если судить по соглашениям «шестерки» 
с Ираном. Саудовская Аравия выразила недовольство 
этим соглашением и даже увидела в этом поворот 
США к Ирану. Напомню, был обмен визитами между 
саудовскими и российскими государственными дея-
телями. Эр-Рияд пытался сделать ставку в каком-то 
плане на попытку изменить политику РФ в Сирии, 
заинтересовать Россию своими инвестициями, за-
купками оружия, переориентировать свою политику 
в спряжении с Россией. Это та политика, которую 
некоторые саудовские государственные деятели 
считают адекватной. Сейчас это охлаждение отно-
шений — явление временное, особенно учитывая, 
что Россия усиливает свое влияние и свой вес. Сау-
довская Аравия должна это учитывать. Объективно 
Саудовская Аравия будет стремиться — не сейчас, 
так в недалеком будущем — скорректировать свои 
отношения с Россией. 

Игорь СУББОТИН.
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КРОВЬ, НЕФТЬ  
И МОНАРХИ

Операция российских Военно-
космических сил в Сирии по уничтоже-
нию позиций группировки «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена в России) 
вызвала неоднозначную реакцию не 
только в Турции, но и среди стран ближ-
невосточного региона, которые выступа-
ли за свержение сирийского президента 
Башара Асада. Среди них «нефтяные» 
монархии Саудовская Аравия и Катар, 
которые не только неофициально под-
держивают некоторые исламистские 
группировки в Сирии, но и имеют доста-
точный вес на нефтяном рынке. Объявят 
ли монархии Персидского залива «эко-
номическую войну» России в отместку за 
ее сирийскую кампанию? Об этом «МК» 
рассказал старший научный сотрудник 
Центра арабских и исламских исследо-
ваний Института востоковедения РАН 
Борис Долгов.

Недавно Путин встречался 
с министром обороны 

Саудовской Аравии Салманом 
Саудом и обсудил с ним 

сирийскую проблему.

Боевики «Исламского 
государства».

Турецкая ракета, сбившая в Сирии 
российский бомбардировщик, безуслов-
но, знаменует новую эру. Последствия ЧП 
настолько очевидны, что любые описания 
способны лишь их приблизить.

Причины переплелись в тугой 
узел, и проще рассматривать каждую в 
своей отдельной плоскости: историче-
ской, геополитической, экономической, 
криминально-мафиозной…

Поскольку всю жизнь, сначала как 
ученый, а впоследствии телеинтервью-
ер, я был связан с коммуникациями, 
мне хотелось бы рассмотреть именно 
этот аспект. Судя по заявлениям «удар 
в спину» и выражению лица прези-
дента Путина, событие стало для него 
неожиданностью.

Хотя акция и была справедливо на-
звана как выходящая за грань здравого 
смысла, поскольку вменяемость Реджепа 
Эрдогана никто под сомнение не ставит, 
приходится предполагать: он не сумел 
довести до российского руководства, 
насколько остро стоит для него вопрос. 
Ведь пойти на столь отчаянный, бес-
прецедентный шаг с непредсказуемыми 
последствиями можно лишь в состоянии 
крайнего эмоционального возбуждения. 
С другой стороны, несмотря на рекорд-
ный опыт общения с главами зарубежных 
государств, наши лидеры, по-видимому, 
недостаточно понимали ментальность 
турецкого вождя. Правда, задачка не 
из легких.

Приведу свой почти роковой комму-
никационный просчет с турецким под-
данным. 6 октября мы с женой возвраща-
лись в аэропорт после недельного отдыха 
в Анталии. За рулем представительского 
«Мерседеса» находился турок, которому 
было слегка за пятьдесят, очень хоро-
шо владевший английским и русским 
языками. До нас он работал с принцем 
Саудовской Аравии и очень остроумно и 
тонко его цитировал. В молодости шофер 
занимался дзюдо и достиг чего-то соот-
ветствующего нашему мастеру спорта. 
Его оценки социально-экономических 
процессов в стране были взвешенными 
и точно сформулированными. В нашем 
представлении его облик хорошо накла-
дывался на архетип офицера спецслужб 
и очень способствовал повышению соб-
ственной самооценки. Мы оплатили про-
стой трансферт, а нас с женой принимают 
как весьма значительных персон, при-
ставив «настоящего полковника». Значит, 
нас отнесли к «важным птицам» на уровне 
наследных принцев. До отлета был боль-
шой запас времени, и я попросил Ахмета, 
так звали нашего водителя, особенно 
не гнать. Он объяснил, что тогда будет 
опасность заснуть за рулем, и упорно 
держался предельно разрешенных 110 
км/час. Не сбавил скорость он и через 
40 минут, когда неожиданно обрушился 
средиземноморский ливень, мгновенно 
превративший дорогу в большую лужу. 
Из-за плохой видимости ему еще при-
ходилось резко притормаживать, так 
как препятствий издалека не было вид-
но. «Ахмет, сбавьте скорость, вы очень 
опасно едете», — сказал я. «Давайте 
поменяемся местами и посмотрим, кто 
лучше водит», — был ответ. «Чего сравни-
вать любителя и профессионала? Но на 
влажном асфальте никому нельзя гнать 
и не соблюдать дистанцию». По мнению 
жены, эта фраза вызвала сильнейшее 
раздражение, произведя на него эффект, 
прямо обратный желаемому. Минут через 
десять поток воды повел седан влево, 
ударил о бортик и пустил в неуправляе-
мый занос в глубокий кювет, за которым 
стоял громадный камень. Дальнейшее 
можно назвать только одним словом: 
«чудо». Перелетев на громадной скоро-
сти через яму, «Мерседес», ударившись 
в середину скалы, взобрался на нее, как 
на постамент. Сработали подушки без-
опасности, и мы с Ахметом отделались 
легким испугом. Жена, как принято у нас, 
не пристегнулась на заднем сиденье, но 

тоже отделалась только ушибами. От-
казавшись от мгновенно подъехавшей 
кареты «скорой помощи», мы пересели 
в оперативно вызванный микроавтобус 
и вернулись в Москву. Примечательно, 
что ни из руководства гостиницы, ни из 
штаб-квартиры турфирмы «важной пти-
це» не только не принесли извинения за 
тяжелейшую аварию, но даже не поинте-
ресовались ее последствиями.

То, что мне не удалось быть услы-
шанным в критической ситуации, вдвой-
не непростительно, учитывая, по како-
му разряду классифицировалась моя 
научная работа: речевое воздействие. 
Пусть слабым, но оправданием служит 
мне полное незнание психологии стам-
бульского мачо.

Контрастному пониманию наших 
контрагентов всегда помогут старые 
приятели: полковник Скалозуб, Иван 
Александрович Хлестаков, Павел Ива-
нович Чичиков… Да и просто одно-
классники, сокурсники, коллеги. Но с 
представителями далеких культур таких 
подпорок у нас нет.

Я также утешаю себя тем, что благо-
даря этому случаю я воочию представляю 
одну из пусковых пружин разворачиваю-
щегося международного кризиса. У меня 
нет сомнений: ответ будет таким, чтобы 
никому мало не показалось. Хотелось 
бы, однако, еще и разбора собственных 
ошибок, хотя бы в сфере коммуникаций. 
Ведь если было известно, кто «крыше-
вал» в Турции контрабанду сирийской 
нефти, то взять и просто разбомбить 
сотни бензовозов — не по понятиям. 
Это чисто конкретный наезд, на который 
предъява должна прилететь быстро и в 
соответствии со статусом авторитета. 
А аргументы из Гаагской конвенции и 
подобных посиделок реальных пацанов 
даже не рассмешат.

Говорят, наши подольские и 
солнцевские в аналогичных разбор-
ках локального уровня всегда умели 
договариваться.

Когда готовилась высадка союзни-
ков в Сицилии, американская разведка 
попросила самого известного гангстера 
Нью-Йорка Лаки Лучано наладить взаи-
мопонимание с итальянской мафией. 
Десантирование прошло невероятно 
гладко, потому что коза ностра и каморра 
всюду обеспечивали проводниками и 
поддержкой.

Мы так часто слышим указание 
на прямую связь между уничтожением 
криминальных нефтевозов и сбитием 
нашего Су-24, что невольно задаешься 
вопросом: а другие аргументы кроме 
бомб для местных пацанов мы не пы-
тались найти?

Меньше всего мои слова следует 
интерпретировать как призыв опуститься 
до уровня вульгарного криминалитета. 
Но и удивляться их реакциям с девичьей 
наивностью никак не лучше.

Недавно мой друг Дмитрий Глазов, 
у которого лечат зубы многие чемпионы, 
пригласил меня посмотреть бои прослав-
ленных боксеров. Среди болельщиков 
в основном мужчины, некогда увлекав-
шиеся единоборствами. На вип-местах 
авторитетные бизнесмены в большой 
концентрации. Поразила их предель-
ная вежливость, внимание к любому 
человеку в проходе, буфете, туалете. 
Ничего близкого я не наблюдал даже в 
профессорской столовой МГУ. Вопрос, 
откуда такая деликатность у этих крутых 
парней, показался доктору Глазову наи-
вным: «Хорошо зная цену конфликта, они 
стремятся ни в коем случае непредна-
меренно его не допустить. Тут самая лег-
кая расплата за небрежность — отбитая 
печень или сотрясение мозга». Турецкие 
лидеры, убежден, никогда не посещали 
подобных соревнований. Но жалко мне не 
их, а миллионы работников турецких ку-
рортов, радовавших российский средний 
класс своим гостеприимством, самоот-
верженным трудом и талантом.

РЕПЛИКА
Борис НОТКИН,  
журналист, телеведущий

ТУРЕЦКОЙ ДУШЕ
О ЗАГАДОЧНОЙ

Актуальность обсуждения довоенных ста-
линских агрессий один из участников слуша-
ний, среди которых были правозащитник Лев 
Пономарев, профессор РАНГХиГС Григорий 
Сатаров, политик Леонид Гозман, историк Борис 
Соколов, объяснил цитатой из Александра Сол-
женицына. «Почему России не всегда удавалось 
внутреннее обустройство и выстраивание основ 
правового государства? — вторил писателю 
член СПЧ Илья Шаблинский. — Политическую 
элиту одолевали амбиции внешней экспансии. 
А однажды совершив внешнюю экспансию, го-
сударство может входить во вкус, кровь льется 
все больше и больше». 

«Эти соблазны одолевают российскую 
элиту и сейчас, — заметил он. — Напиток импер-
ского высокомерия и величия пьет значительная 
часть общества». Такая параллель в довесок к 
сравнениям с политикой Гитлера и примерам, 
которые правозащитники собрали по агрессии 
СССР в сторону Польши, Финляндии, Румынии 
и прибалтийских стран, конечно, заставляет 
задуматься о том, в каком направлении мы 
сейчас идем: как тогда пострадала культура, 
сколько погибло невинных людей…

Идея общественного трибунала над ста-
линизмом возникла еще в июне, Конгресс ин-
теллигенции провел несколько встреч, инициа-
тива набрала обороты, но пока происходящее 
больше напоминало «круглый стол», а не суд. 
Собравшиеся ушли в обсуждение спорных исто-
рических моментов и совсем уж общих вопро-
сов. «Даже это уже большой успех, — говорит 
Лев Пономарев. — У экспертов не так много 
времени, чтобы заниматься этим вопросом». 
Чтобы аргументы выглядели убедительнее, 
правозащитники выкладывают все собранные 
материалы и видеозаписи на сайт Конгресса ин-
теллигенции и распространяют их в Интернете. 
В планах на ближайшие два месяца — опреде-
литься с темой следующих слушаний и под-
готовить более строгий формат обсуждения. 
Ведущий будет задавать конкретные вопросы, 
например: «Вы признаете, что политика Сталина 
по отношению к прибалтийским странам была 
агрессивной?» Это, по словам Пономарева, 
уже будет напоминать настоящий судебный 
процесс. В котором, правда, нет адвокатов, их 
вождю по-прежнему не нашли. 

Валерия МАРКОВА. 

СТАЛИНУ ЕЩЕ НЕ НАШЛИ АДВОКАТА
Конгресс интеллигенции провел первые слушания 
общественного суда над вождем

ОППОЗИЦИЯSOS

1 декабря 2015 года главный детский ом-
будсмен Павел Астахов объявил о созда-
нии Национального мониторингового цен-
тра помощи пропавшим и пострадавшим 
детям. 

Вообще-то Национальный центр, как для 
краткости его принято называть, существует уже 
около полугода. И прошел тестовую обкатку в 
Подмосковье. 

— В тестовом режиме мы обработали около 
60 анкет пропавших детей, — объяснил директор 
центра Александр Гришунин. — Сейчас технологии 
таковы, что оперативная информация о потерявших-
ся несовершеннолетних тут же появляется на сайте 
МВД. Мы автоматически эти анкеты цепляем, потом 
дорабатываем, если это необходимо, и размещаем 
у нас на сайте, в соцсетях и в СМИ. Физически в по-
исках пока еще мы не участвовали ни разу. Это все 
впереди. Так же как открытие горячей телефонной 
линии. А вообще охватить все регионы РФ, создав в 
каждом из них филиал Национального мониторин-
гового центра, мы планируем к 2017 году.

То есть фактически центр пока только-только 
начинает работу. И хотя директор и заявил, что «анкет 
у нас много», на сайте «Помогинайтиребенка.рф» 
висит всего лишь одна. 

— А в Европе и того больше, — констатирует 
Павел Астахов. — У них там ежегодно пропадает 
порядка 250 000 детей и подростков. Так что опыт 
поиска там огромный. Наш Национальный монито-
ринговый центр будет тесно сотрудничать с подоб-
ным европейским «Missing Children Europe».  

Правда, гордость Павла Алексеевича за то, 
что у нас пропадает детей меньше, чем в Европе, 
вызывает некоторое недоумение. Дело в том, что 
численность населения Европы составляет более 
800 млн человек, тогда как население России — 
всего 146 млн.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

В России создан 
Национальный центр 
помощи пропавшим и 
пострадавшим детям

ИСКАТЬ 
ПРОПАВШИХ ДЕТЕЙ 
БУДУТ ВСЕМ МИРОМ

ПОСЛЕДСТВИЯ
Указ Президента РФ в отношении 
Турции начал сказываться и на куль-
турных отношениях стран. 1 дека-
бря прекратил свое существование 
Российско-турецкий научный центр в 
Библиотеке иностранной литературы. 
Тогда же стало известно, что отменен 
визит в Москву исполнителей главных 
ролей турецкого телесериала «Вели-
колепный век». Соответственно, на-
меченная на январь выставка в Экс-
поцентре, посвященная популярному 
сериалу, также не состоится. Дальше 
— больше, начнется цепная реакция? 
Или буря (по крайней мере, на куль-
турной ниве) скоро успокоится? 

В России, как ни странно, не так много 
российско-турецких культурных организаций. 
Кроме центра в «Иностранке», где можно было 
изучать османский язык, есть Русско-турецкий 
центр в Москве на Верхней Красносельской 
улице, открывшийся в 2011 году. Там про-
ходят презентации книг о Турции, ярмарки, 
культурные и образовательные семинары и 
т.п. Звоним туда.

— Мы пока работаем в штатном режиме, 
— напряженно отвечает в трубку женщина.

— Пока? То есть вы не исключаете воз-
можность закрытия?

— Трудно сказать... Если будет такое указа-
ние, значит, закроем. Понимаете, как активно и 
в какой сфере деятельности будет выполняться 
указ Президента РФ, который подписан в вос-
кресенье, мы не знаем. Пока работаем. 

В Северной столице тоже есть русско-
турецкие центры. Среди самых известных 
— существующий с 2010 года центр, располо-
женный в Доме Строгановых. При нем рабо-
тают клубы и кружки, языковые курсы, центр 
исследований Турции, проходят фестивали, 
конкурсы и т.п. Звоним туда, в Петербург.

— Мы работаем в штатном режиме. Все 
занятия в кружках и на курсах проходят как 
обычно, — отвечает приветливый голос.

Оптимистично смотрит на ситуацию и 
петербургский галерист Лиза Савина, кото-
рая 19 ноября — незадолго до обострения 
политических отношений между Турцией и 
Россией — открыла в московском арт-центре 
МАР'С выставку молодого турецкого худож-
ника Мурата Палты. За пару недель до того 
Савина вернулась с ярмарки Contemporary 
Istanbul, где ежегодно участвует несколько 
сотен галерей из разных стран, в том чис-
ле из России. Лиза там бывает постоянно: 

российское современное искусство на стам-
бульской арт-площадке пользуется большой 
популярностью.

— Если ты захочешь привезти Мурата 
в Россию, то не выйдет?

— Почему нет? Все получится, стоит 
только захотеть. Мы даже не оставили мысль 
выставить Константина Худякова в Стамбу-
ле. Договорились просто подождать, пока 
все поуспокоятся. Турки говорят: ну, две-три 
недели. 

— То есть ты не думаешь, что санкции 
— это надолго? 

— Все не вечно. Культура — это та свя-
зующая нить, которая не дает развалиться 
миру на части даже во время самых сложных 
конфликтов. Мы за нее отвечаем. 

Увы, к пострадавшим от обострения отно-
шений с Турцией могут добавиться российские 
студенты, проходящие там стажировку. Ми-
нобрнауки сегодня заявило, что все студенты, 
находящиеся в Турции по программам акаде-
мических обменов, будут в ближайшее время 
возвращены в Россию. Также отменяются все 
поездки преподавателей из вузов-партнеров. 
Впрочем, как удалось выяснить «МК», к при-
меру, в одном из крупнейших отечественных 

университетов — СПбГУ (где учится более 
30 тысяч человек!) — практику в Турции про-
ходила лишь одна девушка, которая уже ото-
звана на родину, — это старшекурсница эко-
номического факультета Екатерина Артюхова, 
которая, конечно, весьма сожалеет о таком 
обломе и грустно философствует: «Друзья 
мои, цените, что у вас есть, так как завтра 
кто-то может легко вас лишить всего того, что 
вы полюбили…»

— В МГИИТ сейчас нет сотрудничества 
с турецкой стороной в плане студенческих 
стажировок, — рассказала «МК» проректор по 
международной работе института индустрии 
туризма им. Сенкевича Ольга Бурукина. — Мы 
уже было договорились с Университетом Ата-
тюрка, шли переговоры с еще тремя турецки-
ми университетами, наши ребята были готовы 
участвовать в международном туристическом 
конкурсе, проводимом в Анталии среди уча-
щихся турвузов, но все это теперь, к нашему 
сожалению, сорвалось… 

— У нас сейчас в Турции находится около 
20 человек из разных вузов страны. Возможно, 
некоторым из них придется вернуться, — ком-
ментирует Антонина Скорова, руководитель 
московского отделения AIESEC — междуна-
родной НКО, занимающейся культурным обме-
ном в студенческо-молодежной среде. — Дело 
в том, что наши стажировки — это в основном 
полугодичное проживание в зарубежной среде 
с целью общения, языковой практики, возмож-
ности поучаствовать в каком-то соцпроекте в 
команде из студентов разных стран, донести 
до них знание о России и русских. Такие сту-
денты приходят к нам через вузы, являющиеся 
нашими партнерами, и эту стажировку им 
засчитывают как производственную практику. 
Им, боюсь, придется вернуться. Но гораздо 
большая часть студентов отправляется на 
стажировку через нас БЕЗ связи со своими 
факультетами и вузами — они, по сути, на-
ходятся в Турции в частном порядке, живут в 
семьях или в хостелах, устраиваются на работу 
в тамошние компании — на них, скорее всего, 
отзыв не распространится.

Мария МОСКВИЧЕВА,  
Евгений БАЛАБАС.

ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ВЕК ОТМЕНЯЕТСЯ
Как отразились санкции в отношении Турции  

на культурных связях стран?

Актеры из популярного сериала 
не смогут приехать в Москву, 

как собирались.

В 75-ю годовщину начала советско-финской войны, в понедельник, 30 ноября, 
Конгресс интеллигенции провел первые слушания общественного суда над ста-
линизмом. Дата, по словам участников процесса, выбрана не случайно, ведь 
если бы тем событиям давно минувших дней была дана иная оценка, не случи-
лось бы ни агрессии на Украине, ни авантюры в Сирии.

Смогут ли страны 
Персидского залива 

объявить экономическую 
войну России из-за Сирии

В октябре глава 
МИД Катара Халид 

аль-Аттия заявил 
о возможности 

военного 
вмешательства 

в сирийский 
конфликт.
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Сегодня федеральное законо-
дательство вообще не регули-
рует использование реагентов. 
Решения, чем, как и что поли-

вать, принимает каждый субъект Федерации 
на свое усмотрение. «Их раскидывают на дет-
ских площадках, на зеленых территориях, на 
газонах, после чего не растет трава, — лишь 
бы побольше их освоить. В Интернете полно 
роликов, как гастарбайтеры кидают их лопа-
тами чуть ли не в лица прохожим. Но сейчас 
не то время, когда мы можем разбрасываться 
реагентами», — возмущается автор нового 
законопроекта депутат ГД Олег Лебедев. 

Согласно тексту документа, предлага-
ется полностью запретить использование 
реагентов везде, где не ездят автомобили. То 
есть на тротуарах, остановках общественного 
транспорта, газонах, детских площадках... 
Кроме того, предлагается существенно по-
высить штрафы за выкладывание реагентов в 
неположенных местах. Для физлиц наказание 
может составить от 2–5 тысяч до 10 тысяч 
рублей (в случае нанесения вреда здоровью), 
для юридических (разнообразных контор 
ЖКХ) — от 300 тысяч до миллиона рублей.

Автор законопроекта к решению пробле-
мы очистки улиц от наледи предлагает подхо-
дить разумно. Например, детские площадки 
не обрабатывать ничем — просто аккуратно 
очищать лопатами. Во дворах использовать 
крошку или щебенку. 

...Документ был внесен в парламент еще 
в начале осени. Однако коллеги из фракций, 
имеющих парламентское большинство, вся-
чески оттягивали его первое чтение. Зако-
нопроект вызвал серьезное сопротивление 
у «реагентного лобби». «Ко мне не раз обра-
щались представители разных коммерческих 
фирм с предложениями пересмотреть, смяг-
чить нормы закона и даже делали серьезные 
предупреждения, что лучше от этой идеи 
вообще отказаться. Но мы намерены дойти  
до конца», — говорит автор законопроекта. 

Но вот неожиданно документ одобрил 

Совет по правам человека при Президенте 
РФ. Письмо с предложением поддержать его 
председателю Госдумы Нарышкину направил 
сам глава СПЧ Михаил Федотов. «У меня с 
реагентами личные счеты. Из-за них я вы-
кинул несколько пар приличной обуви. Еще 
мне пришлось укорачивать дубленку, которая 
была безнадежно испорчена. Да даже моя 
собака страдает — каждый раз, когда я вы-
хожу с ней гулять по тротуару, она поджимает 
ноги, ей больно», — говорит он.

По данным Федотова, только в Москве 
в результате использования реагентов в 
почву и атмосферу попадает не менее 300 
тысяч вредных веществ, включая соеди-
нения тяжелых металлов. В повышенных 
концентрациях они могут воздействовать 
на иммунную и нервную системы, накапли-
ваться в костной ткани, вызывать аллергии 
и заболевания дыхательных путей и даже 
быть причиной онкозаболеваний, беспло-
дия, диабета. В экологической организации 
приводят пример: Екатеринбург отказался 
от использования особо ядреного реагента 
после того, как в течение зимнего сезона 
резко возросло количество аллергических 
заболеваний. «Химические элементы, из 
которых состоят реагенты, относятся к 
четвертому классу опасности и должны за-
хораниваться на специальных полигонах, 
однако централизованного сбора у нас нет, 
и их сбрасывают прямо в канализацию и 
ливневые стоки. Чем это может кончиться 
для нашего здоровья? У меня, например, как 
только я сажусь за руль, начинает заклады-
вать нос», — говорит Константин Курченков 
из «Зеленой России». 

— Лучше было бы принять этот закон еще 
в начале осени — и тогда сейчас мы бы не 
страдали, — отмечает Михаил Федотов. — 
Однако надеюсь, что успеем почувствовать 
его силу до конца зимы.

Коммунисты также скромно надеются, 
что их поддержат коллеги. По крайней мере, 
как говорит Лебедев, в кулуарах их идею все 
одобряют. Однако то, что говорят депутаты 
в кулуарах, и то, как они голосуют, — суть 
разные вещи. Один из думских комитетов 
уже официально высказался категорически 
против нового документа. К тому же прак-
тика показывает, что за законы оппозиции 
думское большинство не голосует практи-
чески никогда.

Екатерина ПИЧУГИНА.

“Московский коМсоМолец”   2 декабря 2015 года  стр. 

Каждый клочок столичной земли на вес 
золота, но есть места, которые нельзя 
застроить по чисто техническим причи-
нам. Это территории вдоль дорог, бров-
ки набережных, вытоптанные до лысой 
земли кусочки придомовых территорий. 
Их-то и решили облагородить и пере-
дать в пользование жителям, организо-
вав парки, прогулочные зоны и детские 
площадки. Для того чтобы территории 
эти стали не просто украшением горо-
да, но помогли улучшить его экологию, 
Департамент природопользования сто-
лицы организовал конкурс на лучший 
проект комплексного благоустройства 
природных и озелененных территорий 
Москвы. Проекты-претенденты должны 
были быть инновационными, эколо-
гически обоснованными, учитывать 
природные особенности территории и 

по возможности реабилитировать на-
рушенные почвенные и растительные 
покровы. 

Деревьев действительно много. И трава 
— шалфей, клевер, мятник луговой. Создатели 
проекта, получившего первую премию (Боль-
шая Академическая улица от ул. Приорова до 
Дмитровского шоссе), взяли за основу своей 
концепции поля Тимирязевской академии, рас-
положенной неподалеку. И повторили в плитке и 
мостовых, разлиновки клумб, контурах беседок 
тему графического рисунка полей, увиденных с 
высоты птичьего полета. Отделив кустарником 
прежде никак не используемую территорию, они 
расположили здесь кулуарные зоны с беседками, 
прогулочную зону, велосипедные дорожки, на-
родный парк. Все пространство будет засеяно 
полевыми цветами, а для районных мероприятий 
напротив Большого Садового пруда появится 
площадь с амфитеатром и площадкой для запу-
ска салюта. Не забыли архитекторы и дизайнеры 
и маленьких жителей Коптева. В глубине зоны, 
подальше от шума и вредных выхлопов дороги, 

появятся несколько детских площадок, оборудо-
ванных по последнему слову малышовой игровой 
техники. Окружать их будут жимолость, барбарис 
и можжевельник, сирень и дубы и даже яблоня 
ягодная. Малыши будут играть отдельно от более 
взрослых детей. Предусмотрели также создате-
ли проекта и спортивные площадки отдельно с 
кардиотренажерами, отдельно для воркаута. И 
все это будет освещено подобающим образом, 
нежно-интимно в кулуарах, ярко на дорожках 
и спортплощадках. Проект, кстати, уже начали 
реализовывать. 

— Говоря об этой работе, хочу заметить, 
что очень трудно проектировать магистрали, 
— говорит член жюри, президент ассоциации 
ландшафтных архитекторов России Таисия Воль-
фтруб. — Академическую улицу проектировать 
трудно втройне. Там огромное количество суще-
ствующих деревьев, которые нужно все выявить 
и как-то с ними работать, нужно разобраться с 
огромным количеством коммуникаций, которые 
не всегда, к сожалению, видны на геоподоснове. 
Надо выявить куски (а они очень небольшие), 
где можно сделать бульвары. Нужно проложить 
велодорожки и проложить их нужно так, чтобы 
они были максимально безопасны для велоси-
педистов. И безопасность эта должна быть и 
транспортная, и экологическая. И то, что маги-
страль все же удалось сделать более столичной, с 
нашей общей точки зрения это большая гуманная 
и профессиональная работа. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

БОЛЬШАЯ АКАДЕМИЧЕСКАЯ 
ЗАЖИВЕТ ПОЛЕВОЙ ЖИЗНЬЮ
Улицы разукрасят под 
среднерусский ландшафт

5

ШОККОНКУРС
Настоящей семейной драмой обернул-
ся отдых в Крыму для семьи Доста из 
Екатеринбурга. Отец Олег, мама Мария 
и маленькая Беляна приехали на полу-
остров в апреле 2015 года. Как и плани-
ровали, задержались надолго — загора-
ли, купались, гуляли. Морской воздух 
для ребенка, решили родители, лучше, 
чем сибирские морозы.
Однажды летом у малышки случилось 
пищевое отравление, она с мамой по-
пала в больницу. А через несколько дней 
к ним в палату ворвались сотрудники 
органов опеки. Буквально под конвоем 
родителей выгнали из медучреждения, 
а ребенка оставили там. Было это в са-
мом начале августа, сейчас на дворе де-
кабрь, а девочка до сих пор живет в ка-
зенных стенах, в палате для отказников. 
Только обращение в правозащитные ор-
ганизации помогло: маму пустили к ре-
бенку в больницу — сначала просто по-
сещать, а потом разрешили находиться 
с ней постоянно. 

Волна отобрания детей из вполне благо-
получных семей накрыла Россию. Как и пред-
рекали противники ювенальных технологий, без 
суда и следствия крошечных малышей отрывают 
буквально от материнской груди. Полугодова-
лый Родион из Новороссийска, отнятый у мамы 
и умерший в больнице. Аналогичная история в 
Санкт-Петербурге с новорожденным Умарали...

В случае с полуторагодовалой Беляной Доста 
все началось с простого обращения к врачу.

— Мы с женой переехали в Крым весной, — 
рассказывает глава семьи Олег Доста. — У меня 
небольшой бизнес в Екатеринбурге, так что мы 
можем себе позволить такие длительные отъезды. 
Да и, честно говоря, планировали присмотреться 
и, возможно, вообще переехать в Крым.

До июля все шло хорошо. Семья сняла двух-
комнатную квартиру в Симеизе. Растили ребенка, 
гуляли, купались, ели южные фрукты. Все как 
обычно. 

— Сначала заболела супруга. Ее несколько 
дней рвало, была невысокая температура. Мы 
сразу выяснили, что это от вишни, которую купили 
на рынке накануне. Беляне ягоду тоже давали, и 
вслед за женой заболела и она. Три дня малышке 
нездоровилось, загреметь в больницу вообще не 
хотелось, поили водой, чтобы не было обезвожи-
вания, контролировали состояние тест-полосками, 
благо сейчас их можно купить в любой аптеке. 
Маленькие дети болеют всегда тяжело, и Беляна 
потеряла в весе аж 1,5 килограмма. Да еще жара 
стояла дикая — 45 градусов в тени. Но на третий 
день дочке стало лучше. Мы даже пошли вечером 
прогуляться на пляж. Зря, потому что после похода 
на море ей снова стало плохо.

Тут уже родители решили обратиться к 
врачу.

— Я позвонил в Ялтинскую инфекционную 
больницу, описал симптомы. Врач сказал, что 
похоже на ротавирус, надо госпитализироваться. 
Но, говорит, машин «скорой помощи» не хватает, 
приезжайте сами. Я тут же повез жену с дочкой в 
Ялту. Никто тогда и не догадывался, что папа от-
возил своего ребенка надолго. Вот уже 4 месяца 
Беляну маме с папой не отдают. Жизнь семьи 
превратилась в череду судов и унизительных до-
просов.  

— Из инфекционки их на следующий же день 
перевели в детскую больницу, — продолжает свой 

рассказ отец. — Там нас убедили подписать план 
лечения, предполагающий переезд в Республи-
канскую клинику в Симферополь, потому что там 
врачи лучше и оборудование новее. Конечно, мы 
согласились.

Семь дней Мария с Беляной провели в дет-
ской симферопольской больнице. Ребенок уже 
давно пошел на поправку, от симптомов кишечного 
вируса не осталось и следа. Однако их все не вы-
писывали и не выписывали. 

— На седьмой день пребывания в этой клини-
ке, а именно 7 августа 2015 года, жена позвонила 
мне, очень встревоженная. Говорит, пришли какие-
то люди из органов опеки. Я тут же примчался 
и застал некоего Зиновьева из управления по 
делам несовершеннолетних ялтинской горадми-
нистрации, который уже заканчивал зачитывать 
постановление об отобрании ребенка. Якобы на 
основании того, что у Беляны для ее возраста 
вес низковат, а значит, решили чиновники, мы ее 
недокармливаем.

Тот день Олег до сих пор спокойно вспоминать 
не может. Жена рыдала, ребенка буквально вырва-
ли из рук и с нарядом полиции обескураженных 
родителей выпроводили из больницы.

— Ни одного документа нам не дали, ничего 
не объяснили. Просто вывели с полицией, как 
преступников, и все!

Тут же Мария и Олег Доста побежали в про-
куратуру и полицию, написали заявление. Стали 
атаковать органы опеки и больницу, где осталась 
их дочь. На все вопросы — тишина. 

— Мы вообще не понимали, где Беляна и 
почему мы, ее родители, не имеем права хотя бы 
увидеть ее. В опеке отвечали: «Не переживайте, 
она в одном из медучреждений». Как это не пере-
живайте?! В больницу вообще на порог не пускали, 
сразу наряд полиции вызывали. 

Беляна родилась недоношенной, на 8-м ме-
сяце. Однако это не повлияло на ее развитие. Да, 
мелкая (весит всего 8 килограммов), хрупкая, но 
по всем параметрам ВОЗ она абсолютно здорова 
и развивается в пределах нормы.

— Да и что это за повод — недобор веса?! Пусть 
придут, посмотрят, как мы живем — прекрасная 

квартира, полный холодильник. Все 
у нас в порядке. Параллельно мы узнали, что на 
Машу завели уголовное дело по статье 156 УК РФ 
«Неисполнение обязанностей по воспитанию не-
совершеннолетнего». Нас с женой стали вызывать 
на допросы. Спрашивали: «Чем вы кормили дочку? 
А вы не пропускали приемы пищи?». Бред — мне 
49 лет, жене 38, мы взрослые, серьезные люди. 
Беляна наш первый и долгожданный ребенок. Да 
мы пылинки с нее сдували. При этом ни в органах 
опеки, ни в полиции нам не дали документа о том, 
что ребенка забрали. 

Через месяц мытарств родители вышли на 
Центр медицинского права в Республике Крым. 
Только после вмешательства опытных юристов 
ситуацию удалось сдвинуть с мертвой точки. 

— По своим связям юристы выяснили, где 
наша Беляночка. Оказывается, все это время она 
так и провела в этой симферопольской больнице 
в палате для отказников. Наш адвокат, он же ди-
ректор этого центра, объяснил, что, оказывается, 
никто не имел права отказывать нам в свиданиях с 
дочерью — ведь к тому моменту суд не ограничил 
нас в правах. Он добился разрешения увидеться 
с Беляночкой. Сначала нас пускали в палату толь-
ко в часы посещений, а потом разрешили жене 
остаться в больнице. Я переехал из Семииза в 
симферопольскую гостиницу на окраине города, 
чтобы быть ближе к жене и дочке. 

Родители говорят, что нашли свою малышку 
в ужасном состоянии. Она сильно отстала в раз-
витии, перестала совсем разговаривать, но маму 
с папой тут же узнала. 

— Вы представляете, какой это для нее был 
стресс? Нас нет, а она целый день одна, целый 
день в этой кроватке. Отказников даже гулять не 
выводят, только и можно, что постоять на балко-
не в больнице. Мало того, Беляну кормили че-
рез зонд — это, оказывается, у них стандартная 
процедура. 

Кроме того, выяснилось, что за этот месяц 
ребенка крестили. Медсестра выдала родите-
лям свидетельство о крещении, датированное 
почему-то 1 мая 2015 года. Крестной значится 
эта же медсестра. 

— Я очень хочу посмотреть в глаза этому 
батюшке, — возмущается отец. — Что это за цер-
ковь, которая не забила тревогу, не спросила, где 
родители и почему девочка одна в больнице? Разве 
не главная задача церкви — сохранить семью? 

Первое заседание суда по делу об ограни-
чении родительских прав Олега и Марии Доста 
состоялось в середине октября. На нем пред-
ставители опеки не смогли представить суду 
доказательств своих обвинений. Родители же 
утверждают, что у дочки просто такая конститу-
ция тела — худенькая она, они и сами в детстве 
такими же были. Заседание перенесли на сере-
дину ноября, но оно не состоялось из-за неявки 
истцов — сотрудников опеки. Для семьи Доста все 
эти промедления были как нож, ведь Беляна уже 
четвертый месяц находилась в больнице. Давно 

выздоровевшую девочку медики не могут пере-
дать родителям, поскольку теперь для этого 

требуется решение суда.
— Оснований для столь жестких мер 

со стороны контролирующих и правоохра-
нительных органов не было, — убежден 
адвокат семьи, директор Центра ме-
дицинского права в Республике Крым 

Михаил Белкин. — Доста социально 
благополучная семья. Олег — бизнесмен, 

Мария — педагог-психолог. Оба любящие и 
заботливые родители. Промедлив с обраще-

нием в больницу, они ни в коем случае не хотели 
причинить вред ребенку. Ну кто мечтает на отдыхе 
загреметь в инфекционное отделение?

Последнее, третье заседание состоялось 25 
ноября 2015 года. Родители очень волновались, 
что и его перенесут — ведь к тому моменту на 
всем полуострове уже неделю не было света. Но 
суд состоялся, пусть и при свечах. 

— Слава богу, судья Синицина оказалась 
понимающей женщиной. И несмотря на то что 
в Крыму сейчас нет электричества, она не ста-
ла переносить третье, решающее заседание, 
— говорит Михаил Белкин. — Вот так при свечах 
решалась судьба маленькой Беляны. В итоге суд 
решил не ограничивать мать и отца в правах. На-
деемся, органы опеки и попечительства не будут 
подавать на апелляцию и в самое ближайшее 
время ребенок наконец-то вернется домой. Однако 
остается еще уголовное дело, которое до сих пор 
не закрыто. Мария Доста проходит в качестве 
главной подозреваемой.

— Со дня на день я заберу жену и дочку из 
больницы, — говорит Олег. — Жду не дождусь этой 
минуты. Очень хочется, чтобы поскорее этот кош-
мар закончился. Естественно, ни о каком переезде 
в Крым мы теперь и не думаем, хотим вернуться 
домой, в Екатеринбург. Как только решится вопрос 
с уголовным делом, сразу же летим обратно. 

В Управлении по делам несовершеннолет-
них в Ялте объяснили, что действовали исклю-
чительно в рамках закона: 

«Я не имею права раскрывать конфиденци-
альную информацию о несовершеннолетней, 
однако скажу, что на тот момент у нас были объ-
ективные причины изъять ребенка из семьи, — 
сказал Николай Зиновьев. — Сейчас ситуация в 
семье Доста нормализовалась, и теперь угрозы 
жизни и здоровью ребенка нет — это самое 
главное. Суд поставил точку в этом деле, а мы, 
как законопослушные граждане, обязаны под-
чиняться решению суда».

P.S. На момент подписания номера стало 
известно, что Марию и Беляну Доста отпустили 
из больницы домой. 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ХУДОМУ РЕБЕНКУ  
В СЕМЬЕ НЕ МЕСТО?

Из-за банального отравления  
во время отдыха  органы опеки отняли 
у родителей годовалую девочку

«Московский комсомолец» продолжает кон-
курс для всех, кто уже подписался и кто только 
собирается подписаться на 2016 год на нашу га-
зету. Ответьте на один или несколько вопросов 
стартовавшей акции и получите фирменный су-
венир «МК». Лучших из лучших ждет уникальная 
возможность посетить редакцию и познакомиться 
с именитыми журналистами!

Вопросы от корреспондента «МК» Александра 
Добровольского:
1. Был период, когда сотрудники столичной мо-
лодежной газеты ежедневно наведывались в зна-
менитый Столешников переулок. Зачем они сюда 
приходили?
2. Наша редакция уже не одно десятилетие разме-
щается в «белом доме» — огромном редакционно-
типографском комплексе, сооруженном в бреж-
невские времена на улице 1905 года. А что было 
на этом месте в эпоху «до «МК»?

Или просто присылайте свои слоганы, посвящен-
ные газете «Московский комсомолец»!

Ответы на вопросы передавайте через редак-
ционные подписные пункты (ежедневно публикуются 
в подписном блоке), отправляйте по почте на адрес 
редакции (123995, Москва, улица 1905 года, д. 7, стр. 
1.) с пометкой на конверте «Конкурс «Хорошее на-
строение от «МК» или высылайте на электронную 
почту podpiska@mk.ru.

Ответы будут приниматься 
до 19 декабря 2015 года!

Подробности по телефону 
8 (495) 665-40-80.

Дорогие подписчики, ждем ваших ответов! 
Следующие вопросы вы сможете увидеть в 

номере от 4 декабря. Не пропустите!

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МК»
Отвечай на вопросы, получай призы!

ООО СК “Инвест-Альянс”
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Мадам Саган сегодня празднует дели-
катный юбилей. Ей — 70. Но не торопи-
тесь упрекать автора в безграмотно-
сти: дескать, популярная французская 
писательница тихо скончалась в 
нормандском городке Онфлер 11 лет 
назад. Наша Саган бодра, весела и — с 
легкой руки «МК» — теперь еще и зна-
менита! Прекрасный юбилей празд-
нует старейший московский водитель 
трамвая. Пассажиры дарят любимой 
Зое Ивановне цветы, а коллеги готовы 
носить на руках. 

Трамвай нынче — почти раритет, этакий 
старичок, который только тормозит движение, 
мешая проехать более быстрым и современным 
машинам. Однако при всей этой медлитель-
ности и неповоротливости, согласитесь, есть 
в трамвае что-то особенное — неповторимая 
акустика, ведь он ходит по рельсам и потому 
похож на поезд. Ностальгия по прошлому, 
потому что они были в детстве, когда каждая 
случайная поездка казалась праздником...

Зоя Ивановна Саган напоминает мне такой 
милый, уходящий в прошлое трамвайчик — 
уникальная женщина. Она — самый возрастной 
водитель трамвая в Москве. 

— Движение — это жизнь, таков мой девиз, 
— бодро заявляет мне Зоя Ивановна. Несмотря 
на возраст, в ее глазах горят живые огоньки, а 
движения быстры и энергичны. — Я люблю все 
новое, люблю гулять по столице, знакомиться 
с новыми людьми. Мне очень нравится Москва 
ранним летним утром. Когда я выезжаю в пер-
вый рейс, на улице уже светает, но город еще 
спит. Это особенное состояние спокойствия 
и умиротворения.

Зоя Ивановна работает в трамвайном депо 
им. Баумана чуть более 20 лет. Сама она родом 
из Ярославля, в свое время уехала за любимым 
на Украину, в Киев. Там она работала заведую-
щей библиотекой. Однако судьба изменила 
планы — в 1994 году женщина приехала в Мо-
скву и с тех пор крутит баранку. Поработать за 
это время пришлось на нескольких маршрутах 
— раньше в основном водила 17-й трамвай, 
теперь чаще всего ее можно встретить на 11-м, 
он идет от Останкина через Преображенскую 

площадь в Измайлово.
— А пассажиры вас, наверное, уже 

узнают за столько-то лет? — поинтересо-
валась я.

— Знают, конечно, здороваются, — рас-
смеялась Зоя Ивановна. — Многие, увидев 
меня, по привычке садятся в трамвай, даже 
на маршрутные указатели не смотрят. Быва-
ет, когда меня с одного маршрута на другой 
пересаживают, некоторые по инерции заходят 
в салон, а потом меня спрашивают: «Почему 
это мы в другую сторону едем?»

За годы работы чего с женщиной только 
не случалось! Были и аварии (к счастью, ни 
одной серьезной), и веселые приключения с 
пассажирами.

— Не так давно был случай на Краснобога-
тырской улице, — вспоминает Саган. — Тогда 
водитель грузовика, пытаясь обогнать какой-то 
автомобиль, не рассчитал свои габариты и снес 
мне зеркало. Так автомобилист догнал грузо-
вик, остановил и заставил зарегистрировать 
ДТП. Спасибо ему большое, иначе мне самой 
пришлось бы платить за зеркало. 

А как-то раз Зое Ивановне пассажиры 
подарили цветы и торт. 

— Я ехала последним рейсом, было около 
часу ночи, — вспоминает с улыбкой водитель. 
— В Останкине зашла шумная компания — трое 
парней и две девушки. У одной из них был день 
рождения. В салоне больше никого не было, и 
я решила их поздравить — в микрофон спела 
им песню.

Вообще, по словам Зои Ивановны, делать 
такое, конечно, запрещено. Но уж больно хо-
телось доставить радость молодым. А ребята, 
как оказалось, тоже очень растрогались и по-
дарили водителю букет цветов и торт, которые 
везли с собой. 

Еще меня очень волновал вопрос: как же 
Зоя Ивановна в таком возрасте все-таки водит 
транспорт? 

— Не подводит ли вас здоровье? Зре-
ние, в конце концов?

Как оказалось, пенсионерка ни на что не 
жалуется и вообще практически не болеет.

— Зрение у меня единица, читаю без оч-
ков. Давление тоже в норме, — похвасталась 
Саган. — Так что медкомиссию я всегда про-
хожу без проблем. Из болезней у меня только 
разве что простуда и ангина бывают. 

— Вы раньше спортом занимались? — 
предположила я.

— Занималась. Я и плавала, и бегала, и 
на коньках каталась. Еще на танцы ходила и 
акробатикой занималась. 

В подтверждение своих слов Зоя Ивановна 
соскочила со стула, наклонилась и спокойно, 
без усилий достала ладонями до пола. 

— Вот видите, какая гибкость. Все с дет-
ства заложено. А сейчас я, конечно, за собой 
слежу. Зарядкой занимаюсь. Вес контролирую. 
Вот в отпуске 3 килограмма лишних набра-
ла, буду теперь сбрасывать. Кстати, когда я 
в транспорте еду, всегда стою, на сиденье не 
сажусь. Пусть молодые сидят. 

Уже после нашего интервью, когда Зоя 
Ивановна готовилась к рейсу, я еще раз по-
дивилась ее прыти. Эта маленькая пожилая 
женщина всего за несколько минут успела 
переодеться, установить в салоне трамвая 
валидатор для оплаты проезда и проверить 
в кабине всю технику. «Поехали!» — громко 
крикнула она работникам депо, помахав рукой, 
закрыла двери, и мы тронулись.

...Однако после юбилея Зоя Ивановна все 
же хочет уйти с любимой работы, несмотря на 
то что коллектив очень доволен столь опыт-
ным и позитивным сотрудником. Просто, как 
говорит сама Саган, хочется уже отдохнуть и 
уделить время себе. 

— День рождения у меня 2 декабря. На 
работе отпразднуем, принесу тортик, кон-
фет, чаю попьем, — жизнерадостно улыбается 
она. — А потом буду отдыхать. Куплю участок 
земли в любимом Ярославле. Сын будет при-
езжать в гости. А я стану качаться в гамаке и 
выращивать цветы.

Наталья БАЖЕНОВА.

ТРАМВАЙ «ПРИЗНАНИЕ»
Самой возрастной вагоновожатой 
Москвы сегодня — 70 лет

Семья 
Доста.

РЕАГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ОПАСНОСТИ
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ПЯТЬ ПРИНЦИПОВ ЖИЗНИ САГАН:
n   Всегда быть в движении — развиваться, 

знакомиться с людьми.
n   Обязательно заниматься спортом, хотя 

бы зарядкой по утрам.
n   Быть позитивной и не унывать даже в труд-

ных ситуациях.
n  Верить в судьбу и в свою удачу.
n  Беречь природу, окружающую нас.
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ФОТОРЕПОРТАЖ  
на сайте  

 

СЕГО ДНЯ: ГОРОД



— Хочу сразу оговориться, результаты 
обследования археологических объектов, о 
которых пойдет речь, нельзя «приладить» к 
классической теории возникновения и суще-
ствования разумной жизни на Земле, — пред-
упредил Александр Викторович. — Однако для 
профессионала-геолога обнаруженные факты, 
несмотря на их парадоксальность, выглядят 
весьма убедительно. 

— Давайте начнем разговор с какого-
нибудь самого «противоестественного» 
открытия из тех, что собраны в вашей 
коллекции... 

— Автомобили, построенные миллионы 
лет назад, годятся?

— Более чем...

Джинн на вездеходе
— В этом году мы, четверо российских ис-

следователей, отправились осматривать архео-
логические объекты, расположенные в Турции, 
на восточной окраине Центральной Анатолии. 
Для поездки взяли напрокат автомобиль. Когда 
добрались до одной из самых отдаленных точек 
маршрута — до Фригийской долины, нас под-
жидал сюрприз. Проехав по грунтовке в район 
скальных городов возле городка Доджер, мы 
решили продолжить по ней свой путь до дерев-
ни, где начинается асфальтированная дорога. 
Вначале все шло нормально. Однако с каждой 
сотней метров колея проселка становилась все 
глубже и глубже. Дорога раздвоилась, затем 

по сторонам ее появились новые колеи. Но все 
они были настолько глубокими, что двигать-
ся по ним на обычной легковушке оказалось 
невозможно. 

Колеи этой и соседних с ней «дорог» пред-
ставляли собой окаменевшие следы колес в 
каменных туфогенных породах. Судя по всем 
признакам, древнейшая неогеновая поверх-
ность выравнивания. И она оказалась покрыта 
следами колес, которые проехали здесь мил-
лионы лет назад.

— Но, согласно общепринятой версии, 
колесо было изобретено человеком лишь 
несколько тысяч лет назад...

— Так ведь речь не о человеческом роде... 
Внешний вид колей не вызывает сомнений в их 
древности: поверхность подверглась сильному 
выветриванию, повсюду видны трещины, по 
многим из них идет минералообразование, 
хорошо заметны корки вторичных пород... Воз-
раст этих колей определяется возрастом тех 
туфов и вулканитов, которые образуют само 
поле: периодом среднего и позднего миоцена, 
скорее всего 12–14 миллионов лет назад. 

— Вот так однозначно?
— Дело в том, что методика определения 

абсолютного возраста вулканитов хорошо раз-
работана. Поэтому могу с большой долей уве-
ренности сказать как геолог, что неизвестные 
нам допотопные агрегаты ездили по нынешней 
Центральной Турции именно 12–14 миллионов 
лет назад. Мы наткнулись на большие поля, 
испещренные их следами. Расстояние между 
двумя соседними углублениями от колес везде 
одинаковое, и оно соответствует колее ны-
нешних легковых автомобилей. Максимальная 
глубина колей достигает одного метра. На бо-
ковых стенках в самых глубоких местах видны 
горизонтальные царапины. Очень похоже, что 
они оставлены выступающими концами осей, 
на которых крепились колеса древних средств 
передвижения. 

Как я предполагаю, эти колесные экипажи 
ехали по какой-то податливой в ту пору поверх-
ности и продавили в ней своим весом глубокие 
колеи, а потом эта поверхность постепенно ока-
менела, сохранив до наших дней все отпечатки. 
Подобные случаи известны геологам: есть, 
скажем, примеры естественной консервации 
следов динозавров. 

В научных публикациях удалось найти лишь 
пару упоминаний об этом колейном поле. Их 
авторы называют окаменевшие колеи «следами 
от телег». Однако мы с моим коллегой Андреем 
Кузнецовым после внимательного изучения 
колей пришли к выводу, что они не имеют от-
ношения к телегам. Ведь между колеями нет 
следов — углубленной канавки — от ног живот-
ных или человека. Мы их тщательно искали, но 
не нашли. Так что, скорее всего, надо говорить 
о неких автомобилях или вездеходах.

Территория, где находятся поля с удиви-
тельными следами, мало населена, здесь рас-
положено лишь несколько деревушек. Однако 
совсем уж не посещаемыми эти места назвать 
нельзя...

— ...И тем не менее сведения о зага-
дочных колеях в публикациях фактически 
отсутствуют.

— Возможно, археологи просто избегают 
касаться этой темы. Ведь данный факт нарушает 
все их классические построения.

— Значит, в очень далекие времена Зем-
лю населяли некие разумные существа, 
пользовавшиеся «праавтомобилями»?

— В преданиях многих народов говорит-
ся, что когда-то на планете существовал дру-
гой мир, который был разрушен в результате 
ужасной катастрофы. О тех временах имеются 
сведения и в религиозной литературе. Напри-
мер, в Библии встречается упоминание о до-
потопной истории Земли. А Коран сообщает, 
что до сотворения мира земля была населена 
некими джиннами.

Секрет в конце тоннеля
— Обнаруженные нами следы автомобилей, 

колесивших по земле миллионы лет назад, — 
лишь один из аргументов в пользу пересмотра 
тех рамок, которые установлены нынешней 
общепринятой историей Земли. Собрано уже 
много фактов, позволяющих утверждать, что 
на планете существовал огромный наземно-
подземный комплекс, построенный теми, кто 
населял ее в далеком прошлом. Он мог созда-
ваться на протяжении от 15 до 5 миллионов лет 
до нашего времени. Его сооружения «располз-
лись» по разным уголкам планеты. В тех районах 
земного шара, где в недрах идет устойчивое 
поднятие, сохранившиеся до нашего времени 
фрагменты комплекса можно увидеть, а в зонах 
с менее благоприятными геологическими усло-
виями они спрятаны, перекрыты позднейшими 
осадочными слоями. 

Мегалитический комплекс состоял из двух 
частей. Во-первых, это многоэтажные подзем-
ные сооружения — порой целые города, рас-
положенные на глубине до 80 и более метров 
и рассчитанные на пребывание десятков тысяч 
обитателей (остатки таких городов сохрани-
лись в Центральной Турции — Арканак, Кайма-
клы), или более мелкие подземные постройки, 

которых много под всей территорией Израиля. 
Они обнаружены также в Турции, Италии, Бол-
гарии, Индии, Камбодже и по ту сторону Атлан-
тического океана, в южноамериканских Андах: 
Тиуанако, Саксауман, Мачу-Пикчу, Куско... Там 
исследователями найдено много руинированных 
сооружений-мегалитов, а причина, обусловив-
шая возможность таких находок, та же: Анды 
оказались в зоне устойчивого поднятия. Как 
удалось выяснить недавно, есть такие сооруже-
ния в России и на Украине — в районе Урала, на 
территории от Днепропетровска до побережья 
Азовского моря...

Вторая часть комплекса — органически 
связанные со скрытыми под поверхностью зем-
ли сооружениями мегалитические наземные 
постройки, выполненные из огромных каменных 
блоков, вес которых достигает 600 и даже 1000 
тонн. Остатки таких циклопических сооружений 
выявлены в Ливане, Израиле, Турции, Перу, 
Боливии...

— На Земле существовала глобаль-
ная сеть подобных мегалитических 
построек?

— Да. Мы, современные люди, иденти-
фицируем руины мегалитического комплекса 
в соответствии с нашими представлениями: 
видим в них фрагменты домов, башен, лест-
ниц, скульптур... Но в каком качестве это ис-
пользовалось самими создателями, неясно. 
Неясна и технология создания грандиозных 
подземно-наземных комплексов. Вероятнее 
всего, конструктивные элементы первоначаль-
но формировались из какого-то податливого 
материала, а потом уже окаменели.

Очень интересные следы далекого про-
шлого довелось обследовать при посещении 
Центральной Анатолии. Там находятся уже 
упомянутые мной обширные поверхности вы-
равнивания возрастом до 14 миллионов лет, 
местами покрытые колеями от древних колес-
ных агрегатов. А кое-где видны древние горы. 
И на некоторых таких горах в районе Пишмиш-
Кале и Акпара-Кале мы находили удивительные 

следы неких очень старых сооружений, которые 
я назвал «эльфийскими городами», — остатки 
стен, когда-то окружавших вершину, а внутри 
такого окаймления — руины на месте преж-
них построек: явно сместившиеся со своего 
первоначального места, порой лежащие на 
боку, «вверх ногами» мегалиты, куски каких-то 
строений с вырезанными в камне проемами 
(оконными и дверными?)… Много углублений-
«бассейнов», круглых колодцев, вглубь горы 
ведут подземные ходы, перекрытые завалами… 
Все эти фрагменты заставляют вспомнить деко-
рации к фильму-фэнтези «Властелин колец». В 
нем показаны аналоги таких сооружений. Внеш-
ний вид «эльфийских городов» явно указывает 
на то, что они пережили какую-то катастрофу, 
причем случилась она очень давно: обломки 
сооружений неведомых нам «хоббитов» по-
крылись толстой коркой вторичных минералов. 
По нашей просьбе в одной из университетских 
лабораторий Израиля сделали химический ана-
лиз состава этой корки: в ней присутствуют 
в большой концентрации окислы марганца, 
железа, меди и даже иридий... Как геолог могу 
сказать: процесс образования столь толстой 
корки занимает иногда миллионы лет.

Еще одно важное наблюдение я сделал, по-
бывав не так давно в недрах тоннеля Котеля, на-
ходящегося под Храмовой горой в Иерусалиме, 
и обследовав часть скрывающихся в глубине его 
очень древних подземелий с сохранившимися 
там огромными мегалитическими блоками. Кое-
где в них оказались «впаяны» куски окаменелого 
дерева — применявшихся при первоначальном 
строительстве брусьев и досок. Экскурсово-
ды называют эти фрагменты кремнем, хотя их 
древесное происхождение отчетливо видно. С 
учетом времени, необходимого на превращение 
в естественных условиях древесины в камень, 
можно утверждать, что возраст блоков и самой 
каменной кладки может достигать от сотен 
тысяч до нескольких миллионов лет.

— Но ведь древние сооружения Иеруса-
лима основательно изучены, и специалисты 
определяют их возраст куда более скром-
ными числами: несколько тысяч лет.

— Я специально посещал объекты, ко-
торые археологи датируют максимум 2–3-м 
тысячелетием до нашей эры. И выяснил, что 
города иудейского, ханаанского, хеттского, 
фригийского периода не имеют отношения к 
подземно-наземному мегалитическому ком-
плексу. Жившие 30–40 веков назад люди про-
сто надстраивали стены своих храмов, домов, 
крепостей на уцелевших древнейших руинах. 

Исполины и карлики
— Итак, вы полагаете, что в очень да-

лекие времена планету населяли разумные 
существа, способные строить грандиозные 
сооружения?

— Думаю, мы встречаемся здесь со сле-
дами працивилизации, которая существовала 
до классического сотворения мира. Возможно, 
носителями ее являлись существа, совершенно 
не похожие на современных людей. Могу даже 
предположить, что среди них были великаны 
— на такую мысль наталкивают исполинские 

размеры мегалитических блоков. Предания 
многих народов гласят, что когда-то на пла-
нете существовал другой мир, где обитали 
гиганты-ракшасы, огромные циклопы, волоты. 
А в Священном Писании упоминается, что раз-
ведчики, которых Моисей послал осматривать 
Землю Обетованную, увидели там «исполинов, 
сынов Енаковых».

Но с великанами соседствовали и другие. 
В Каппадокии, когда мы спускались в тамошние 
явно рукотворные подземелья, стало понят-
но, что часть построек сооружалась какими-
то карликами: ведь через тесные подземные 
проемы могут нормально проходить только 
существа очень маленького роста… Еще одна 
часть древнейших подземелий соразмерна 
людям нормального телосложения.

То есть в допотопном мире обитали разу-
мные существа по крайней мере трех «типораз-
меров». В том числе и гномы — как это показано 
во «Властелине колец».

— И все-таки разве нельзя допустить, 
что упомянутые вами артефакты были сде-
ланы 2–3 тысячи лет назад?

— В первую очередь этому противоре-
чит наличие сильных вторичных изменений. 
Многие из этих фрагментов покрыты мощной, 
в несколько миллиметров толщиной, коркой 
гидротермальных отложений. Вдобавок очень 
заметны следы выветривания. То есть даже 
внешний вид каменной поверхности никак не 
тянет на 2–4 тысячелетия. Я неоднократно по-
сещал археологические раскопки и видел об-
разцы построек, которые реально датируются 
4 тысячами лет до нашей эры, — это кирпичи, 
камни, закрепленные глинистым раствором, 
блоки, тщательно подогнанные друг к другу... 
Они выглядят совершенно свежими, их даже 
сравнивать нельзя по внешнему виду с мега-
литическими конструкциями, о которых идет 
речь. Поэтому как специалист-геолог я датирую 
упомянутые мной объекты гораздо более ран-
ним периодом. Не могу точно сказать, 15 или 
10 миллионов лет назад, но уж точно не 2 и не 
4 тысячи лет до нашей эры. 

Есть еще один веский аргумент в пользу 
очень древнего происхождения комплекса. В 
районе турецкого Асланташа мы обнаружили 
барельефы двух львов, которые являются об-
рамлением некоего рукотворного отверстия в 
скале. В неплохо сохранившихся скульптурах 
угадывается явное сходство с ископаемыми 
саблезубыми львами, реконструкция которых 
сделана палеонтологами. Больше всего баре-
льефы похожи на вот такого льва с длинными 
клыками, — показывает картинку Александр 
Викторович. — Это магареродес гигантеос. Он 
вымер в начале четвертичного периода — около 
10 миллионов лет назад. 

Позднее мегалитические комплексы по-
степенно разрушались, их отдельные фрагмен-
ты использовали для устройства своего быта 
представители последующих цивилизаций. Эти 
переделки хорошо читаются по внешнему виду 
дошедших до нас фрагментов. В Каппадокии на 
остатках мегалитического комплекса я насчитал 
следы минимум трех этапов обитания...

— Если вся цепочка перестроек древ-
нейших сооружений так заметна, почему 
же до сих пор не «узаконено» древней-
шее происхож дение мегалитических 
комплексов?

— Классические археологи, я думаю, стара-
ются этот вопрос не рассматривать, поскольку 
он не укладывается в их общепринятую теорию. 
А в официальных источниках отображена тра-
диционная версия: возраст руин насчитывает 
несколько тысячелетий. Яркий пример тому — 
бывшая столица Хеттской империи Хаттушаш. 
Там сохранились остатки мегалитического горо-
да: фрагменты стен, комнат... Руины музеефи-
цированы, но местные ученые полагают, что эти 
сооружения относятся к хеттскому времени — 
2–1-е тысячелетие до нашей эры. Там действи-
тельно есть много следов хеттского периода, но 
они заметно отличаются по своему внешнему 
виду. На самом деле нижние слои, основа — 
гораздо более древнего времени. А хетты уже 
поверх этого возводили свои постройки.

■ ■ ■
— Следы працивилизации очень рас-

пространены на Земле, — уверен Александр 
Колтыпин. — Возможно, и в районе Москвы 
сохранились остатки мегалитических соору-
жений. Но они скрыты под слоем более позд-
них отложений, который имеет толщину около 
километра. Если преодолеть этот слой, может 
быть, удастся найти такие же мегалитические 
артефакты, как в Турции или Израиле. Я не 
вижу каких-то климатических, территориальных 
барьеров, ограничивающих распространение 
подобных мегалитов на нашей планете: вот 
здесь они могут быть, а здесь их точно нет. Эти 
сооружения строила цивилизация, имевшая 
совсем другой уровень развития, чем наша.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
Кто ходил по этим лестницам 
миллионы лет назад?
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АВТО ДЛЯ 
«ВЛАСТЕЛИНА 

КОЛЕЦ»

 ТАМ ЗА ГОРИЗОНТОМ
«Властелин колец» 

— это вовсе не фильм-
фантазия, а реалистичное 

воспроизведение жизни 
на нашей планете в очень 
далекие времена. Гномы 

и тролли, возможно, 
были предшественниками 

нынешнего человека; кроме 
них, «шарик» населяли 

и другие разумные 
существа, которые еще 

10 миллионов лет назад 
колесили по Земле на неких 

автомобилях.
Такие выводы услышал 

корреспондент «МК», 
встретившись с директором 

Научного центра 
фундаментальных 

исследований в области 
естествознания, кандидатом 

геолого-минералогических 
наук Александром 

Колтыпиным.
Доказательства, по словам 

ученого, в изобилии 
существуют в Турции, 

Израиле... И, вероятно, 
даже на территории Москвы 

— нам здесь нужно только 
копнуть поглубже. Миллионы лет назад тогдашние земляне уже ездили на самоходных агрегатах

Современная легковушка  
по древним колеям не проедет.
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Вендетта с педагогическим уклоном 
похлеще сюжета мексиканских сериа-
лов разыгралась в понедельник вече-
ром в Саратове. В здание спортшколы 
«Олимп-99», что на Ильинской площади, 
на занятия пришел 45-летний спортсмен 
Расим Каримов — но только, увы, не с 
целью дать мастер-класс юным дарова-
ниям. Он провел не показательный урок, 
а показательную казнь: расстрелял 
48-летнего тренера Азамата Нормано-
ва, ранил его брата и спортивного судью 
Ровшана Норманова и их родственника 
Руслана Мажидова. Леденящие душу 
подробности выяснили репортеры «МК».

Юные каратисты тренировались в подвальных 
помещениях лицея. Рядом находится Центральная 
детско-юношеская спортивная школа, к которой, 
по предварительной информации, относилась 
секция. Вход — на заднем дворе, никем не охраня-
ется. Да и кому бы пришло в голову досматривать 
Каримова? Он сам бывший тренер, не раз бывал в 
этом здании: в секции занимается его дочь.

Каримов явился совсем поздно, в 20.55. Лицо 
его скрывала шапка. Решительным шагом он про-
следовал в зал, где занимались дети. О том, что 
произошло далее, лучше всего рассказал свиде-
тель трагедии — один из учеников.

«Была тренировка. За 10 минут до конца за-
ходит Расим и просто стреляет в тренера (Азамата 
Норманова. — Прим. авт.), который находится в 
зале, прямо в лицо. Тот падает, и он продолжа-
ет стрелять дальше в голову. Там было еще два 
брата, одному попал в лицо, другому в шею. По-
том начинает дальше стрелять в Азамата в ногу, 
грудь, чтобы тот не шевелился, а потом начинает 
пистолетом добивать, и все это на глазах у ребят. 
Потом убегает и спустя какое-то время приходит 
и смотрит, что случилось, а потом вроде как в 
полицию пошел».

«Вроде как» — на самом деле именно так. 
Каримов явился в ближайший участок, сдал ПМ с 
11 патронами и признался в убийстве. Норманов 
и Мажидов в тяжелом состоянии были госпитали-
зированы. А Руслан без обиняков пояснил, почему 
решился на страшный поступок. Каримову не 

понравилось отношение Норманова к его дочери 
Веронике, которая посещала занятия по карате. И 
когда Вероника в очередной раз пришла домой в 
синяках, не выдержал. Хотя синяки после карате 
— что может быть естественней? Но накануне 
убийства тренер заявил, что успешная саратовская 
каратистка 17-летняя Вероника в плохой фор-
ме, и жестко попросил ее похудеть, даже назвав 
спортсменку толстой. В тот же вечер Вероника 
позвонила своему отцу и пожаловалась на проис-
ходящее. Керимов хотя и жил с другой семьей, но 
откликнулся на жалобы дочери от первого брака, 
взял пистолет и пошел в спортшколу — мстить.

Однако в версию мести за дочь не верит двою-
родный брат убитого тренера по карате Азамата 
Норманова, экс-президент федерации карате 
Саратовской области Александр Мажидов.  

«Конфликт этот старый, в чем изначальная 
причина, я не знаю. Но отношения между Азаматом 
и Расимовым были напряженные. Я уверен, что 
девочка стала просто прикрытием того, что зрело 
уже давно», — рассказал Александр Мажидов. 
По некоторым данным, ранее Керимов работал 
тренером по карате в одной спортшколе с убитым 
Азаматом Нормановым, однако уволился, пред-
положительно, из-за конфликта.

Руслан Мажидов сейчас в тяжелом состоя-
нии, он получил ранение в шею. Ровшану немного 
получше, у него ранение лица. 

На заборе заднего двора уже образовался 
стихийный мемориал: сюда люди приносят розы и 
гвоздики в память об Азамате. А дочь убитого про-
комментировала случившееся на своей странице 
в соцсети (приводим текст без купюр).

«Папу убили! Застрелил Керимов Расим! 
Бог все видит! Не оставил шанса! Все вернётся 
бумерангом! Пожалуйста не спрашивайте меня 
шутка ли это. Спасибо Всем кто поддерживает, 
— написала девушка. — Берегите себя, цени-
те моменты! Не бросайте каратэ. Папа верил в 
вам! Не подводите его. Будьте лучше, чем вчера. 
Стремитесь. Все получится обязательно. P. S. Я 
люблю тебя, родной».

Ирина БОРОДИНА, «МК в Саратове».

ШОК

Расим Каримов с женой и дочерью.

УРОК НА ВСЮ СМЕРТЬ
В Саратове тренера  
по карате расстреляли 
на глазах детей

Заочный этап олимпиады «Покори Воробье-
вы горы!» в самом разгаре. Задания доступны в 
личном кабинете на сайте pvg.mk.ru. 

Участник может выбрать одну или несколько 
дисциплин, по которым может участвовать в 
олимпиаде: математика, физика, биология, ино-
странный язык (английский, немецкий, француз-
ский), история, литература и обществознание. 
Но, внимание! Несмотря длительность этапа, 
участникам разных возрастных категорий по-
ложено разное время на выполнение задания!

— Для учащихся 10—11-х классов время 
на выполнение заданий и отправку решений 
по одному предмету составляет не более 168 
часов после получения ими заданий в личном 
кабинете. 168 часов — это 7 суток.

— Для учащихся же 5—9-х классов условия 
менее жесткие — время ограничено временем 
завершения этапа — то есть, 15 декабря.

При этом время начала выполнения заданий 
участник выбирает самостоятельно — старай-
тесь не откладывать это, чтобы осталось боль-
ше времени на проверку и доработку! Будьте 
внимательны в оформлении решения заданий 
и их «финализации» — если участник не завер-
шил сессию самостоятельно, то заполненные 
в личном кабинете поля формы ответов будут 
отправлены автоматически, в том виде, как есть 
на момент завершения тура!

К оформлению решений в отборочном 
этапе предъявляются следующие общие 
требования:

1. На листах ответов запрещается указы-
вать фамилию, имя, отчество участника.

2. Нумерация ответов должна соответ-
ствовать нумерации олимпиадных заданий.

3. Решения или их части могут быть на-
браны на компьютере или написаны от руки 
и отсканированы.

4. Рукописные части работы (при их на-
личии), в том числе чертежи и рисунки, не-
обходимо выполнять разборчиво ручкой с 
пастой синего или черного цвета.

5. Для отправки принимаются следую-
щие форматы файлов: PDF (Portable Document 
Format); DOC, DOCX (Microsoft Word); растро-
вые форматы (TIFF, JPEG, BMP).

6. Оформление решений (размер шриф-
та, междустрочные интервалы и пр.) участ-
ник выбирает самостоятельно, учитывая 
требования настоящего пункта и условия 
заданий.

7. Дополнительные требования к оформ-
лению решений могут быть приведены в тек-
сте заданий по профилям олимпиады.

8. Ответы и решения, написанные не-
разборчиво или отсканированные в плохом 
качестве, не проверяются. 

Организаторы советуют не пользоваться со-
мнительными услугами интернет-«решальщиков», 
которые готовы за деньги выполнить задания ПВГ 
сезона-2016. Конечно, заманчиво подключить к 
своим заданиям помощников, поскольку офлай-
новый режим позволяет это не афишировать, 
но если знаний недостаточно, то второй, очный 
этап это легко выявит… Не обманывайте сами 
себя и рассчитывайте исключительно на соб-
ственные знания! 

Евгений БАЛАБАС.
Подробности на http://pvg.mk.ru 

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

У участников есть время 
на решение заданий 
до 15 декабря

Первый заочный этап — отборочный, позволяю-
щий проверить свои силы в заданиях олимпиады 
«ПВГ», не выходя из дома. Выполнение заданий, 
на которые отводится ровно месяц, позволит 
оценить свои силы перед очным этапом, который 
пройдет весной. 

ЗАОЧНЫИ ЭТАП ОЛИМПИАДЫ 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!»
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
«Любая подпись мечтает 

о том, чтобы ее считали 
автографом, в том числе и 
эта», — иронично написал 

Сергей Довлатов на форзаце 
своей книги, где вместо 

его автографа нарисован 
медведь. Автографы 

легендарных писателей 
давно стали лакомой 

добычей среди библиофилов. 
Почему? Часто среди, 

казалось бы, банальных 
дарственных писем встречаются 

настоящие афоризмы, 
остроумные и философские. 
Более 200 таких экспонатов 

глава Роспечати Михаил 
Сеславинский представил на 

выставке «Искусство автографа» 
в Государственном музее им. 

Пушкина, что на Пречистенке.

 Из трех залов получилась целая гале-
рея инскриптов — так по-научному зовутся под-
писи. Первый отвели писателям ХIХ века, второй 
— Серебряного века, а последний — 1930–2000-х 
годов. Некоторые автографы строгие и лаконич-
ные, как у Достоевского на обложке «Бесов». 
Другие — эмоциональные и содержательные, в 
основном у акмеистов Анны Ахматовой и Николая 
Гумилева. Большинство сопровождаются затей-
ливыми рисунками. Вот — грустный автопортрет 
Иосифа Бродского в его сборнике «Конец пре-
красной эпохи». Кстати, всмотритесь в почерк: 
будь то знаменитые летящие строки Александра 
Блока или каллиграфические инскрипты Льва 
Толстого. По манере письма нетрудно опреде-
лить характер и настроение авторов. Заметно, 
что на двух подписях Андрея Вознесенского с 
разницей в 20 лет абсолютно разный почерк...

А какие адресаты посланий! Афанасий Фет 
отшутился в подписи сборника «Вечерние огни», 
назвав Владимира Соловьева «поводырем моей 
слепой музы». Неслучайно. Философ неодно-
кратно консультировал поэта по части лите-
ратуроведения. А Лев Толстой четвертый том 

собрания своих сочинений адресовал «Николаю 
Николаевичу Страхову в знак дружбы от Автора». 
У Антона Чехова часто встречается подпись «на 
добрую память от автора», у Бориса Пастернака 
— «на счастье держателю», а у Анны Ахматовой 
— «с приветом ласковым». 

— Михаил Вадимович, откуда все эти 
автографы? — спрашиваю у Сеславинского. 

— Они собраны из 30 собраний не только 
московских, но и петербуржских, воронежских, 
нижегородских библиофилов. Многие показаны 
впервые. Все 580 автографов 220 авторов пред-
ставлены в двухтомном альбоме, который выпу-
стили специально для выставки, причем частные 

коллекционеры призвали музейных работников 
по-новому взглянуть на подписи и рукописные 
тексты. Автографы иногда выглядят совершенно 
заурядно, а бывают и шедевры. Например, под-
писи Иосифа Бродского нередко сопровождают-
ся его интересными изображениями. Автографы 
Аркадия Аверченко, как правило, представляют 
собой забавные юмористические тексты. 

— Какие экспонаты представляют осо-
бую ценность?

— Безусловно, это инскрипты Алексея Ре-
мизова. Они признаны мировыми шедеврами 
как графические произведения с фирменным 
витиеватым почерком, стилизованным под 

старославянскую вязь. Более того, он часто 
украшал их прекрасными рисунками и коллажа-
ми. Но каждый найдет для себя что-то важное 
исходя из предпочтений. Любители советской 
литературы посмеются над курьезными автогра-
фами Виктора Некрасова, Ильи Ильфа и Евгения 
Петрова.

— А вам какая эпоха ближе?
— Серебряный век. Вспоминаю сразу свою 

юность, когда в Горьком ходил в областную би-
блиотеку переписывать в тетрадочку стихи Ах-
матовой, Пастернака, Белого и Черного. Именно 
тогда сформировался мой поэтический вкус. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Телевизор» перед 
глазами компьютерщика. 4. Принц в мечтах 
россиянки-провинциалки. 10. Артист, к которому 
неровно дышит публика. 11. «Клуб канониров» в 
английской Премьер-лиге. 13. Золотой артефакт, 
который искали в фильме «Джентльмены уда-
чи». 14. Свое место, занятое фирмой на рынке.  
15. Стольник, обворовавший царя. 16. Скидка на 
бракованный товар. 18. Беременный мужик с точки 
зрения здравого смысла. 20. Вязаная «бескозыр-
ка» на голове школьницы. 22. Школьник, которому 
сегодня выпала честь вымыть полы в классе. 23. 
Росчерк пера знаменитости  в коллекции фаната. 
24. Плохая компания, с которой не стоит связы-
ваться мальчику из интеллигентной семьи. 27. 
Вырез, в который предпочитает плакаться опти-
мист. 30. Месяц «встречи» Весов и Скорпионов. 
32. Процесс между замачиванием и выжиманием. 
34. «Боязливый» бег. 35. Молодежная тусовка с 
танцами. 36. Бардак до сотворения мира. 38. «Ве-
тер» в дымоходе. 39. Оркестровый «управленец». 
40. Недуг, которым не страдали коалы в рекламе. 
41. Зашкаливающий спрос в день распродаж. 42. 
Служебное слово, сопровождающее последний 
падеж в русском языке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Схема движения город-
ского автобуса. 2. Сушеные ягоды винограда. 
3. Фактический ляп в школьном сочинении. 5. 
«Экспонаты» из новой коллекции модельера. 
6. «Гулливер» на стройке. 7. Министерские 
«прыжки» из кресла в кресло. 8. Детальный план 
новогоднего утренника. 9. Мягкая скамейка в 
прихожей. 10. Борьба, закончившаяся полным 
выздоровлением. 12. Лента, которую называ-
ют мухоловкой. 17. Шуточное представление с 
«белокочанным» названием. 19. Работник пред-
приятия, который сводит дебет с кредитом. 20. 
Мини-особняк, который стоит вдали от курорт-
ного отеля. 21. «The» при существительном в 
английском языке. 25. Светловолосый одно-
люб для донжуана с волосами цвета вороно-
ва крыла. 26. Продавец микстур и порошков.  
27. Актер, впервые вышедший на сцену.  
28. Пассажир, еле уместившийся на двух сиде-
ньях автобуса. 29. Душевный склад человека. 31. 
«Альбом», что листает клиентка, выбирающая 
косметику. 33. «Огненная» кавказская припра-
ва. 34. «Часы», встроенные в микроволновую 
печь. 37. «Младший брат» решета. 38. Лучшее 
лекарство от лени.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

УЧАСТКИ
Егорьевское шоссе, 40 км,

5 км от Гжели, 50 мин.
от ж/д платформы Выхино

www.кузяево.рф 8-985-333-07-55
20.000 руб./сотка до 15 декабря

предлагаю

 бесплатно.
kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ ремонт мягкой мебели 

т. 8-495-740-79-43

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495) 517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

❑ юристы, банкротство 
т. 8-499-375-10-25

продаю

удобная и выгодная

ЗАМЕНА ДРОВАМ

Цены — от 6400 руб./т.

1 тонна заменяет 
4—5 м3 обычных дров

◆ экологически чистые
◆ дольше и жарче горят
◆ всегда сухие, чистые,
    упакованные
◆ минимум золы — 1%
◆ компактные (1т=1м2)

Доставка, разгрузка 

MOSBRIKET.RU 
ТОПЛИВНЫЕ

БРИКЕТЫ

+7 (495) 961-46-84
+7 (903) 121-52-13

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60,
8(495)786-08-65

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ городская скупка золота

и серебра у населения.
Б/у.  Ремонт. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская 6/21 
т. 8-495-502-47-08

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

❑ отдых  т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых  т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Я, АЗИЗ
АХМАД,

01.01.1983 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

OА 645685

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН 

т. 8-906-740-97-06
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых 

м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

СОБЫТИЕ

Некоторые дебютанты переживали, как пу-
блика воспримет их творчество. Лидер группы 
«Крематорий» Армен Григорян опасался, что 
получится слишком резкий контраст, когда они 
выйдут на сцену с песней «Мусорный ветер».

— Но все прошло замечательно, — при-
знался музыкант. — Наша публика, слава богу, 
умеет двигать не только опорно-двигательным 
аппаратом, но и мозгами, и душой. Это очень 
хорошо!

Группа «Любэ» специально для фестиваля 
подготовила новую аранжировку песни «Люби-
мый мой дворик», под которую зрители танце-
вали в парах. Николай Расторгуев рассказал, 
что сделал ее в «битловской» манере.

— С акустической гитарой, с такими бэками 
и немного другими звуками. Все-таки песня была 
написана двадцать с лишним лет назад и поэтому 
по звучанию сильно отличалась. Надеюсь, что 
новая версия понравилась, на самом деле она 
неплохо сделана.

С особым чувством зрители встретили Вя-
чеслава Бутусова и группу «Ю-Питер», выступав-
ших на «Дискотеке 80-х» в третий раз. Помимо 
своих хитов «Прощальное письмо» и «Скованные 
одной цепью» музыканты исполнили легендар-
ную песню группы «Кино» — «Звезда по имени 
Солнце». На экранах демонстрировали кадры 
документальной хроники с участием Виктора Цоя 

и его лицо в пылающем солнечном шаре, а тысячи 
зрителей пели хором вместе с Бутусовым.

— Хочешь, не хочешь, а ты все равно ста-
новишься соучастником вот такого количества 
зрителей. Конечно, хочется передать им пози-
тивную энергию, не разрушающую, — поделился 
впечатлениями музыкант после выступления. — 
Хочется выразить свои ощущения и свой настрой 
песнями. Надеюсь, они нас правильно поняли, 
мы всей своей музыкой призываем в последнее 
время к миру, к упованию на благоразумие людей. 
Всем желаем веры, надежды, любви!

Рекордсменка «Дискотеки 80-х» певица 
C.C. Catch, выступившая на этом фестивале уже в 
десятый раз, поделилась со зрителями любовью, 
а они с ней — энергией. По словам артистки, 
она с особенным чувством ждет выступления на 
фестивале, ведь зрители всегда принимают ее 
с восторгом.

— Это изумительный фестиваль! Я всегда 
испытываю особенные чувства и в предвкуше-
нии думаю: о, господи, неужели я снова скоро 
окажусь в Москве! Так много людей ценят и ждут 
мою музыку и песни. Возможно, поэтому я всегда 
нервничаю перед выступлениями, но когда выхожу 
на сцену, публика меня прекрасно принимает и 
заряжает энергией. Иногда я смотрела на лица 
людей и видела, что все подпевают. Это неверо-
ятная аудитория!

Олег КОРОЛЕВ.

Кроме традиционных композиций в ис-
полнении Boney M, Joy, C.C. Catch, 
F.R. David, Secret Service, Savage, 
Ricchi e Poveri, коллективов «Кар-Мэн», 
«Земляне», «Самоцветы», на XIV Меж-
дународном музыкальном фестивале 
«Авторадио» можно было услышать и 
необычные песни. В этом году в со-
ставе артистов было много «новичков»: 
впервые в шоу участвовали группы 
«Дюна», «Технология», «Крематорий», 
«Любэ», «Сладкий сон» и знаменитый 
ирландский музыкант Chris de Burgh.

СОУЧАСТИЕ С ОСОБЫМ ЧУВСТВОМ
30 000 зрителей собрались 
в СК «Олимпийский», 
чтобы послушать золотые 
хиты «Дискотеки 80-х»

Николай 
Расторгуев 

спел «Любимый 
мой дворик» 

в битловской 
манере.

Во вторник, 1 декабря, на Петровке, 38, 
состоялась церемония, эксклюзивная для 
этого знаменитого «полицейского дома». 
Руководители Московского уголовного 
розыска передали директору Государ-
ственного архива РФ дневники императора 
Александра III, которые оперативникам 
удалось изъять две недели назад при по-
пытке их сбыта. Книжка-дневник содержит 
записи, которые ежедневно делал тогда 
еще великий князь Александр Александро-
вич в 1864 году — с 1 января до 31 декабря. 
На последней странице он подвел итог: 
«Хороший год». 

— Знаменательное совпадение: дневники 
Александра III удалось обнаружить в те же 
дни, когда в Петербурге происходило вскры-
тие могилы этого российского императора, 
необходимое для проведения генетической 
идентификации останков его расстрелян-
ного большевиками сына — царя Николая II, 
— подчеркнул директор ГАРФ Сергей Миро-
ненко. — Мы очень признательны всем, кто 
поспособствовал возвращению из небытия 
этих уникальных исторических документов, 
— сотрудникам МУРа, руководителям аукцион-
ного дома, куда пытались сдать для продажи 
дневники... Хочу отметить, что благополуч-
ное возвращение реликвий случилось в том 
числе и благодаря новейшим информаци-
онным технологиям. Наш архив выложил на 
интернет-сайте заголовки всех дел, которые 

хранятся в фондах. Просмотрев эти списки, 
руководитель аукционного дома обнаружил, 
что принесенные им на продажу дневники 
являются архивной собственностью, и со-
общил об этом в полицию.

— Будут ли продолжены следственные 
действия по делу о похищении царских 
дневников?

— Расследование продолжается, несмо-
тря на то что само преступление совершено 
десятки лет назад, — ответил замначальника 
МУРа полковник Александр Половинка. — В 
настоящий момент идет работа по выяснению 
всех обстоятельств похищения, но виновные 
в нем пока еще не установлены. Что касает-
ся того лица, которое пыталось не так давно 
реализовать данные исторические ценности 
через аукционный дом, то мы уже выяснили, что 
оно не имеет непосредственного отношения к 
факту пропажи императорских дневников из 
хранилищ архива. Удалось проследить судьбу 
этих артефактов на протяжении последнего пе-
риода. Нашими сотрудниками уже установлено, 
кто передал «памятные книжки» Александра 
III в семью, где они хранились на протяжении 
нескольких лет, и по этим людям ведется про-
верка. Если при дальнейших расследованиях 
установят, что в период пребывания дневников 
вне архивного хранения в связи с ними совер-
шены какие-то тяжкие преступления, будет 
возбуждено уголовное дело.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

МЕДВЕДЬ СТАЛ АВТОГРАФОМ ДОВЛАТОВА
Роспечать открыла выставку подписей знаменитостей

«ХОРОШИЙ ГОД» ЦАРЯ ВЕРНУЛИ В АРХИВ
Благодаря 
сотрудникам  
МУРа 
дневники 
Александра III 
заняли свое 
законное  
место в ГАРФ КИ
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ВЕСЕЛАЯ 
ХАНУКА 

СМЕНИЛА 
АДРЕС 

Звездный дуэт 
Аллы Иошпе 

и Стахана 
Рахимова зовет 

всех в мюзик-холл
...Ханука давно стала интернациональным 
праздником, и случилось это благодаря 
неуемной энергии самого душевного дуэта 
Аллы Яковлевны Иошпе и Стахана Рахимо-
ва, которые уже седьмой раз совместно с 
Москонцертом организовывают веселый и 
любимый Праздник огней (как иначе назы-
вают Хануку), — сначала в театре «Ромэн», а 
теперь — на новом месте, в концертном зале 
Московского мюзик-холла 14 декабря.

Нет нужды говорить, что Хануку отмечают 
восемь дней, зажигая по свече каждый вечер на 
ханукии. Но ортодоксальное значение действа, 
связанного с тем, что Чудо надо заслужить, а не 
просто получить, давно преломилось в народе в 
семейный веселый праздник, когда детям дарят 
деньги и угощают их конфетами. Кстати, конфе-
тами детей (что традиционно для Хануки Иошпе/
Рахимова) угостят и в мюзик-холле 14 декабря 
(начало в семь часов).

— Концерт наш, как всегда, будет необыч-
ным и полным сюрпризов, — говорит «МК» Алла 
Иошпе, — флагманом, как всегда, выступит Ио-
сиф Кобзон, наш дорогой друг. Кроме него — 
композитор Александр Морозов (написавший 

специально для вечера пару еврейских песен) 
и Эммануил Виторган. Собираются все наши 
любимые исполнители — Вячеслав Малежик, 
Марина Парусникова, мастер шансона Валерий 
Курас, Юлиана Шахова, Александр Вулых (тоже 
специально готовит программу), Авнэр Вэриус. 
Приедут также гости из Израиля.

— Вы не обходитесь и без детских 
коллективов...

— Ну какая Ханука без детей? В этот раз у нас 
выступит детский хор «Великан», а также наши 
постоянные партнеры, друзья и любимцы «До-
мисольки». Конечно, сейчас мы очень волнуемся, 
потому что все привыкли, что наша Ханука прохо-
дила в «Ромэне» — постоянно туда все звонили, 
узнавали, будет ли в этот раз? Сейчас мы обживаем 
новое место (мюзик-холл на Каланчевке) и очень 
хотим позвать туда нашу устоявшуюся публику, 
надеемся, что зал будет, как всегда, полон.

— У вас не обходится без подарков...
— Так велит традиция Хануки! И шоколадные 

конфеты детям, и горячие фирменные пончики. А 
еще — танцы под клезмерский ансамбль.  Итак, 
14-го мы зажжем с вами восьмую свечу.

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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В каждой из понедельничных встреч ре-
шающие голы были забиты уже в компенсиро-
ванное время. А если вспомнить, что и уфимцы 
вырвали ничью у «Кубани» на 90-й минуте, то 
несложно подсчитать, что каждая вторая встре-
ча тура держала зрителей в напряжении не то 
что до последних минут — до последних секунд. 
Такая вот компенсация за некомфортные для 
болельщиков дату и погодные условия. Так что 
неудивительно, что, составляя нашу очередную 
символическую сборную, в центре внимания 
оказались в основном представители атаки. 
Танцуем от уже полюбившейся нам сверхата-
кующей схемы 3–4–3.
Георгий Лория («Крылья») — 7,0 балла

Из 16 голкиперов в 17-м туре лишь двое 
смогли сохранить свои ворота в неприкосно-
венности — пермяк Александр Селихов и сама-
рец Георгий Лория. Забавно, что случилось это 
в одном матче «Крылья Советов» — «Амкар». 
Конечно, низкая результативность этого матча 
в первую очередь стала следствием вовсе не 
вдохновенной игры голкиперов или защитни-
ков, а качества поля в Самаре, которое назвать 
таковым может разве что сельский фермер. Но 
все же Лория несколько раз спасал свои ворота 
в, казалось бы, патовых ситуациях.
Соломон Кверквелия («Рубин») — 7,0

Грузинский защитник не без ошибок сра-
жался с игроками группы атаки «Спартака», но 
его активность у чужих ворот была вознаграж-
дена голом на четвертой компенсированной 
минуте. Кстати, в качестве ассистента высту-
пил еще один защитник «Рубина» — Эльмир На-
биуллин. Этот мяч позволил казанцам вырвать 
ничью в уже, казалось, проигранном матче.
Виталий Дьяков («Динамо») — 8,0

Гол в ворота соперника — уже серьезное 
достижение для центрального защитника. А 
уже если удается сделать дубль, да еще вто-
рой мяч забить в добавленное арбитром вре-
мя, — это уже подвиг. Дьякова можно смело 
назвать одним из главных героев не только 
матча «Динамо» — «Локомотив», но и всего 
отчетного тура. Два его мяча принесли бело-
голубым ничью. И пусть по ходу матча дина-
мовцы вели — 1:0, но в итоге вынуждены были 
отыгрываться. Так что ничья в этом матче (это 
признал и сам Дьяков) — подарок судьбы для 
его команды. 
Кирилл Набабкин (ЦСКА) — 7,0

Не сказать, что у обороны ЦСКА, в которой 
отсутствовали сразу 3 из 4 основных игроков, 

в Махачкале было много работы, но Кирилл 
попал в нашу сборную скорее за свою помощь 
атаке. Именно он сумел забить единствен-
ный матч армейцев на «Анжи-Арене», причем 
сделал это в отличном стиле, поразив, слов-
но заправский форвард, дальний угол ворот 
Евгения Помазана.
Владислав Игнатьев («Кубань») — 7,0

«Кубани», как и «Спартаку», здорово не по-
везло в концовке, когда Иван Пауревич сумел 
сравнять счет, но результат этого матча не 
совсем точно отображает соотношение сил на 
поле. Краснодарцы (особенно в первом тайме) 
действовали интересней и изобретательней. А 
одним из главных действующих лиц в составе 
команды Сергея Ташуева был именно Игнатьев. 
Влад открыл счет в этой встрече, и вовсе не 
его вина, что «Кубань» не смогла удержать 
победный счет. 
Илья Максимов («Анжи») — 7,0

Максимов в очередной раз выступил 
в роли дирижера атак «Анжи» и со своей 
ролью справился на «отлично». Напомним, 
что в прошлом туре при непосредствен-
ном участии Ильи был обыгран «Локо-
мотив». Теперь жертвой махачкалинцев 
стал ЦСКА, не сумевший переиграть 
аутсайдера. 
Мацей Рыбусь («Терек») — 8,5

Выдающийся матч для польского 
полузащитника, который в стартовом 
составе грозненцев в последнее вре-
мя место потерял. Рыбусь сам забил 
дважды, а еще ассистировал Митри-
шеву, когда последний забивал свой 
первый гол. 3 результативных очка в 
матче с «Зенитом» и 3 заслуженных 
очка для «Терека», разгромившего 
на своем поле команду Виллаш-
Боаша.

Кстати, именно на Рыбусе 
заработал удаление Алексей 
Евсеев. Вышедший на замену 
Олегу Шатову зенитовец провел 
на поле лишь 7 минут, после 
чего срубил поляка. Сначала 
стало страшно — в момент 
удара Евсеева сложилось 

РФПЛ. 17-й тур.
«Урал» — «Мордовия» — 3:1, «Уфа» — «Ку-

бань» — 2:2, «Крылья Советов» — «Амкар» — 0:0, 
«Терек» — «Зенит» — 4:1, «Анжи» — ЦСКА — 1:1, 
«Динамо» — «Локомотив» — 2:2, «Краснодар» — 
«Ростов» — 2:1, «Рубин» — «Спартак» — 2:2

Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 17 11 4 2 29-16 37
Ростов 17 9 4 4 22-16 31
Локомотив 17 9 4 4 28-21 31
Зенит 17 8 5 4 33-22 29
Спартак 17 8 3 6 25-23 27
Краснодар 17 7 6 4 26-17 27
Терек 17 6 9 2 25-17 27
Урал 17 7 4 6 26-26 25
Рубин 17 6 2 9 20-24 20
Динамо 17 4 8 5 19-23 20
Кр. Советов 17 5 4 8 12-19 19
Амкар 17 4 5 8 14-22 17
Уфа 17 3 6 8 15-27 15
Кубань 17 2 9 6 23-25 15
Мордовия 17 2 7 8 19-24 13
Анжи 17 2 6 9 16-30 12
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ГОСТИ

От силы ног зависят 
умственные способности

Аспирин защищает мозг  
от болезни Альцгеймера

Наука сможет воскрешать 
умерших

СПОРТ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 42, к. 1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
3 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
4 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
5 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковскоя, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», возле ресторана «Макдоналдс»
6 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
7 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
2— 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА

2016

— Может, попробуем без него? А то с ним 
ощущения не те.
— Петрович, заткнись и надевай парашют!

Вежливость в наше время стала такой ред-
костью, что ее часто путают с байкальским 
осетром.

— Девушка, извините, я забыл название 
таблеток. Ну там что-то типа: «Откуда мне 

знать, куда ты подевала свой аппарат для сушки 
волос».
— Ибупрофен?
— Точно. Две упаковки, пожалуйста.

Улыбайтесь чаще! И чаща улыбнется вам. 

Бабушка с внучкой две недели играли в школу. 
И только к концу второй недели бабушка узнала, 
что делает за нее домашнее задание.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КРОВОТОЧАЩАЯ РАН
Начал дискуссию председатель 
Сибирского отделения РАН Алек-
сандр Асеев. Он привел в пример 
выдержки из последнего доклада 

ЮНЕСКО о состоянии науки в разных странах, из 
которого следовало, что США тратят на фунда-
ментальные исследования почти треть мировых 
расходов в данной сфере — 28,1%, Китай — одну 
пятую, почти 19,6%, ЕС — 19,1%, а Россия, увы, 
всего 1,7%...

При общей тенденции к увеличению армии 
ученых во всех прогрессивных странах в среднем 
на 20% у нас, увы, она только сокращается, как 
сжимается и объем научных публикаций. За два 
последних года с 2,7% они сократились до 2,3% 
по сравнению с общемировым вкладом.

— Единственная организация, которая может 
вернуть престиж российской науке, — это Россий-
ская академия наук, — говорит Александр Асеев. 
— И она была готова к активной работе. Но новый 
253-й закон о реформировании Российской ака-
демии наук был вброшен в 2013 году почти одно-
временно с выборами президента РАН. Программа 
победившего на выборах академика Владимира 
Фортова как раз объявила курс на реформы, вывод 
академии из периода стагнации.

Из слов Асеева вытекало, что академия и 
сама бы реформировалась, но ей не дали — под-
резали на самом взлете. Что оставалось делать 
ее членам? Они ведь не революционеры, таких 
героев, как Андрей Сахаров, который мог смело 
пойти против системы, очень мало. Несмотря на 
это, бунт назревал, был создан клуб «1 июля», 
куда намеревались перейти 70 с лишним членов 
академии. Но этот порыв быстро растворился в 
толпе: в результате присоединения к главному 
научному органу Академии медицинских наук и 
Академии сельскохозяйственных наук «личный 
состав» РАН резко вырос.

Вспомнив известную притчу Соломона о двух 
женщинах, делящих ребенка, в которой одна из 
противоборствующих сторон решает: «Лучше 
отдам, чтобы совсем не погубить», академики 
скрепя сердце реформу приняли. 

— Год назад Владимир Фортов отстоял право 
«двух ключей» (напомним, что оно предполагало 
разделение функций: для ФАНО — экономическое 
управление научными организациями, для РАН 
— определение научных приоритетов, оценка 
деятельности институтов, решение кадровых во-
просов. — Авт.). Однако на самом деле оно сейчас 
не действует, — сетует Асеев. — Академия наук 
имеет только слабый совещательный голос: и в 
выборе приоритетов научных исследований, и в 
выборе директоров институтов.

— Второй ключ в данном случае — это ключ 
от чужого дома, — образно подметил академик 
Некипелов, директор Московской школы эконо-
мики МГУ. 

— В котором к тому же уже начали менять 
замок, — добавил, смеясь, политолог, доктор 
исторических наук, директор Института США и 
Канады РАН Сергей Рогов. 

В перетягивании ФАНО функций академии 
ученые увидели явное нарушение закона о рефор-
ме РАН. А академик Асеев и вовсе назвал ФАНО 
концлагерем для науки.

— Считаю, что при обсуждении нашей пробле-
мы нам надо дать отчет, какое у нас государство, 
— немного повернул вектор дискуссии Роберт 
Нигматулин, директор Института океанологии 
им. Ширшова РАН. — Если бы оно было социаль-
ное, как заявлено в Конституции, из госбюджета 
должно было выделяться минимум 50 процентов 
средств на гармоничное развитие здравоохране-
ния, образования, науки и культуры. У нас выходит 
всего 30 процентов. Развития не происходит. Зато 
депутат Госдумы получает в десять раз больше 
профессора в университете. Назовите мне хоть 
одну социальную страну, где такое было бы воз-
можно?! Вот сейчас академия приняла решение 
принимать в свои ряды молодежь, докторов наук 
не старше 50 лет, наделяя их званием профессор 
РАН. Так мы не можем найти этих докторов! Их 
мало. В моем институте, к примеру, всего четыре 
человека, и такая картина наблюдается везде. О 
чем это говорит? О том, что пропадает интерес к 
науке, стремление ставить амбициозные задачи 
и достигать их. 

По мнению академика Рогова, по всем при-
знакам, идеология, которая заложилась в нашей 
стране после 1991 года, направлена на уменьше-
ние государства. Отсюда и снижение расходов на 
науку на душу населения. Сейчас в России они в 
7 раз ниже, чем в США, Японии и Германии. Даже 
Китаю с его 1,5 миллиарда населения мы уступаем! 
Расходы на одного научного исследователя (име-
ется в виду не только его зарплата, но и гранты, 
и научно-техническая база) у нас в 6 раз меньше, 
чем в США, и в 4 раза меньше, чем в Китае.

Далее Сергей Михайлович привел в пример 
абсурдность требований, которые выдвигают к 
институтам чиновники из ФАНО:

— Такого количества предписаний не было 
даже в СССР. Мы все время заполняем какие-то 
таблицы-простыни. От меня, например, требует 
количество патентов. Они хотя бы подумали — ну 
что можно запатентовать в Институте США и Ка-
нады? Способ, как лучше обругать американский 
империализм? Способ вообще закрыть Америку? 
Раньше никому в голову не могло прийти оцени-
вать нашу работу по патентам. А для чиновника-
бюрократа — это традиционный способ мышле-
ния: поставь всех в шеренгу, ранжируй под одну 
гребенку, лычки раздавай.

В итоге академики пришли к тому, что, не-
смотря ни на что, надо продолжать противостоять 
чиновничьему беспределу. Сделать все, чтобы хотя 
бы затормозить развал науки и страны в целом. 
Есть у академиков и совершенно четкий план дей-
ствий: на Совете при Президенте РФ по науке и 
образованию они положат на стол гаранту целый 
перечень мер: сделать правило «двух ключей» ре-
ально действующим, а не формальным, поставить 
вопрос о подчинении ФАНО Российской академии 
наук. По мнению большинства собравшихся, это 
было бы логичнее — ведь у академиков за плечами 
огромный опыт управления своей структурой, 
включая бухгалтерию. Неплохо было бы добавить 
РАН и новую функцию — подготовку прогнозов и 
предложений по материальным ресурсам и пла-
нированию научных исследований. Услышит ли 
их предложения президент страны? 

Мария БЫКОВА.

3 декабря, в четверг, с 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция женской 
сборной России по кёрлингу, которая в третий раз в истории стала сильнейшей коман-
дой Старого Света.

 О триумфальном чемпионате Европы в Дании и о том, что осталось за кадрами телетрансляций, 
читателям «МК» расскажут президент Федерации кёрлинга России Дмитрий СВИЩЁВ, тренер 
команды Светлана КАЛАЛБ и игроки национальной сборной Анна СИДОРОВА, Маргарита 
ФОМИНА, Александра РАЕВА и Нкеирука ЕЗЕХ. 

А также ответят на вопросы: как изменилась жизнь игрока сборной России в условиях возрос-
шей конкуренции? когда кёрлинг получит достойное место на федеральных телеканалах? на какие 
крупные турниры претендует Россия в ближайшие годы? В чем особенности новой дисциплины 
«дабл-микст», которая будет представлена в программе зимних Олимпийских игр-2018?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы нашим гостям уже сейчас на сайте  
www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облач-
но с прояснениями, местами небольшой 
снег, на дорогах гололедица. Температура 
ночью в Москве -2...0, днем в Москве 
-1…1°. 
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца 
— 16.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная об-
становка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День банковского работника России.
Международный день борьбы за от-
мену рабства.
1805 г. — битва под Аустерлицем. 
1841 г. — В Петербурге после реставрации 
торжественно открыт Аничков мост.
1942 г. — в Чикаго итальянским физиком 
Э.Ферми впервые на практике осущест-
влена ядерная цепная реакция.
1960 г. — при приземлении космического 
корабля «Восток 1К» со спутником-6 по-
гибли участники второй космической экс-
педиции — собаки Пчелка и Мушка.
1971 г. — образовано федеративное 
государство Объединенные Арабские 
Эмираты.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Баграмян Иван (1897–1982), маршал Со-
ветского Союза, дважды Герой Советского 
Союза, кавалер семи орденов Ленина
Парфенович Владимир (1958), гребец, 
олимпийский чемпион
Прокофьев Александр (1900–1971), 
поэт
Радченко Дмитрий (1970), футболист
Рик Сэвидж (1960), гитарист Def 
Leppard
Тарасов Максим (1970), легкоатлет, 
олимпийский чемпион
Фекленко Владимир (1985), актер театра 
и кино («Глухарь»)
Яковлев Александр (1923–2005), член 
Политбюро, секретарь ЦК КПСС, идеолог 
перестройки

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 2.12.2015)
1 USD — 66,2584; 1 EURO — 70,1345.

ПРОБЛЕМА

c 1-й стр.

впечатление, что в лучшем случае игрок «Тере-
ка» отделается переломом ноги. Однако Рыбусь 
продолжил матч и даже умудрился после этого 
еще и забить свой второй мяч.
Александр Сапета («Урал») — 8,5

Полузащитник «шмелей» выдал выдающийся 
матч, поучаствовав во всех трех забитых мячах в 
ворота «Мордовии». «Урал» пропустил первым, так 
что это победа не только красивая, но и волевая. 
Сначала Александр продемонстрировал умение 
играть головой, замкнув в падении передачу 
Дениса Кулакова. Затем показал, что хорош и на 
подборе, добив мяч в ворота после удара Фид-
лера. А под занавес матча выдал пас-конфетку 
Спартаку Гогниеву, которому оставалось лишь 
не промахнуться мимо пустых ворот. 
Квинси Промес («Спартак») — 7,0

Гол, забитый с одиннадцатиметровой от-
метки, вывел голландца на первую строчку в спи-
ске голеадоров РФПЛ. Но помимо этого Промес 
традиционно являлся одной из главных фигур в 
атакующей линии «Спартака». Именно Квинси 
подавал от углового флажка в эпизоде, когда Зе 
Луиш сумел-таки забить мяч в ворота Рыжикова. 
Но ключевым моментом и в игре голландца и во 
всем матче в целом стал выход полузащитника 
один на один с голкипером казанцев. Спартаковец 
встретился с Сергеем Рыжиковым едва ли не в 
центральном круге, прокинул мяч мимо вратаря 
и был сбит. Удаление? Отнюдь! Главный арбитр 
встречи саранчанин Сергей Куликов не только не 
предъявил красную карточку голкиперу, но и не 
увидел нарушения правил вовсе. 

Таким образом, к 74-й минуте «Спартак», 
вместо того чтобы вести в счете 2:0 и играть в 
большинстве, получил лишь 2:1 и полный состав у 
соперника. Видимо, у рефери рука не дотянулась 
до кармана с карточками из-за того, что кипер 
казанцев проводил в этот день свой 300-й матч 
за «Рубин», чему местные болельщики посвяти-
ли огромный баннер на трибуне. Сам вратарь 
после матча сказал, что момент был 50 на 50, а 
арбитр вернул ему должок за былые, не всегда 
справедливые удаления. Впрочем, Рыжиков и 
момент с назначением пенальти в его ворота на-
звал спорным, так что говорить об объективности 
Сергея вряд ли приходится. 
Вандерсон («Краснодар») — 7,0

Олег Кононов с самого старта сезона нахо-
дится в поиске оптимального сочетания игроков 
группы атаки. И, казалось бы, незаменимый в 
прошлом сезоне Вандерсон в текущем чемпио-
нате еще не провел ни одного полного матча, а 
3 последних и вовсе не выходил на поле. На этот 
раз Вандерсон Франсиску ду Карму Карнейру 
появился на поле лишь на 78-й минуте, сразу по-
сле того, как Павел Мамаев открыл счет в матче. 
Но в следующей же атаке «Краснодар» пропустил, 
а бразилец своим выдающимся по исполнению 
ударом в дальнюю девятку на 3-й компенсирован-
ной минуте принес победу своей команде. 
Магомед Митришев («Терек») — 8,5

Митришев, проведший первые 3 месяца 
в глубоком запасе и впервые появившийся в 
стартовом составе лишь в 8-м туре, с середины 
сентября подбирался к основе. И доверие, 
которое в последних матчах Магомед начал 
получать от Рашида Рахимова, нападающий с 
лихвой оправдал в матче с «Зенитом». Фор-
вард открыл счет в матче, оказавшись самым 
расторопным во вратарской Юрия Лодыгина 
после удара с острого угла Рыбуся, добив 
мяч в сетку с близкого расстояния. А за-
тем при счете 2:1 забил элегантный гол, 
определивший победителя этой встречи, 
продемонстрировав потрясающую тех-
нику владения мячом.
Тренер: Рашид Рахимов («Терек»)

Пусть на «Ахмат-Арене» посто-
янно звучал голос из микрофона, ко-
торый так взбесил тренера «Зенита» 
Виллаш-Боаша. Пусть сине-бело-
голубые все свои эмоции остав-
ляют в Лиге чемпионов. Этот матч 
выиграл «Терек», а не проиграл 
«Зенит». И победа эта во многом 
тренерская. На протяжении всех 
90 с небольшим минут грозненцы 
не дали поводов усомниться в 
собственном превосходстве.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ЗИМНЯЯ 
КОМПЕНСАЦИЯ

СОБЫТИЕ ДНЯ

РУССКАЯ РАКЕТА 
ЗАЛЕТЕЛА В «МК»

1 декабря, во Всероссийский день хоккея, 
в редакцию «МК» заглянул наш старый друг 
Павел Буре. Легендарный хоккеист, ко-
торого болельщики в Северной Америке 
прозвали Русской Ракетой, рассказал о 
своем увлечении единоборствами и, ко-
нечно, о новом проекте — Лиге Легенд, 
президентом которой он является.

Больше часа Павел Владимирович в рам-
ках онлайн-конференции терпеливо и обстоя-
тельно отвечал на многочисленные вопросы 
читателей «МК», которых интересовало все: от 
личной жизни и происхождения имени дочки 
Павла, которую было решено назвать Палиной, 
до нюансов игры в хоккей с Владимиром Пу-
тиным. Самое интересное мы представляем 
вашему вниманию. 

О джиу-джитсу 
— Уже несколько лет я занимаюсь джиу-

джитсу. Все началось с того, что я познакомился 
и подружился с последователями великого 
Грейси. Мне нравится их философия, они 
следят за состоянием своего здоровья, со-
блюдают строгую диету. Приятно общаться и 
тренироваться с этими спортсменами. Федор 
Емельяненко, наш самый легендарный боец 
и мой друг, показал мне кое-какие приемы. 
Я, конечно, не на его уровне, но теперь тоже 
немного разбираюсь в борьбе.

О Лиге Легенд
— Мы создали под эгидой МФХЛ и при уча-

стии ФХР Лигу Легенд, где будут проводиться 
игры и турнир среди хоккеистов старше сорока 
пяти лет. Речь об игроках, которые в прошлом 
играли как минимум за сборную своей страны. 
Сегодня в проекте участвуют шесть команд: 
Германия, Финляндия, Чехия, Словакия, Швеция 
и Россия. Уже были сыграны стыковочные игры. 
По итогам соревнований в полуфинал вышли 
четыре команды, в числе которых и Россия. В 
Москве на льду «ВТБ Арена Парк» 30–31 января 
пройдут полуфинал и финал Лиги Легенд. Я 
думаю, что всем поколениям будет интересно 
увидеть на льду своих кумиров, ребят, которые 
играли в разное время и за сборную СССР, и 
за сборную России, и за клубы НХЛ. Это будет 
большой праздник, и мы ждем в гости всех 
поклонников хоккея!

Елизавета КРЫЛОВА.

Павел БУРЕ:  
«Федор Емельяненко показал  

мне пару приемов»

ВИДЕО И ПОЛНАЯ   
ВЕРСИЯ на сайте

«МК» продолжает 
определять лучших 
игроков Российской 
футбольной премьер-
лиги по итогам 
каждого тура. А 
тур этот получился 
уникальным. Дело 
даже не в факте 
переноса трех 
главных матчей, 
каждый из которых 
претендовал на статус 
центрального, на 
вечер понедельника, 
что вызвало 
непонимание со 
стороны футбольной 
общественности. 

Лучшие игроки 17-го тура 
чемпионата России 

по футболу. Версия «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Лория

Квинси Промес 
благодаря 
мячу в ворота 
«Рубина» 
возглавил 
список 
бомбардиров.

Кверквелия
Дьяков

Набабкин

Рыбусь
СапетаМаксимовИгнатьев

Промес

Вандерсон

Митришев

«ЗОЛОТАЯ» 
СБОРНАЯ 
РОССИИ  

ПО КЁРЛИНГУ —  
В «МК»
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